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惠恕仁總統穿著十號球衣，象徵台帛合作十全十美

新聞眼
In the News

金色的陽光灑落在星羅棋布的島嶼，迤邐的白色海岸與湛藍無瑕的大海映入眼簾，在

賴副總統的率領下，我們抵達位於太平洋的友邦 – 帛琉共和國，展開三天兩夜的「帛旅專

案」。

「連結、觀光、合作」是蔡總統交付的三項目標，總統府、賴副總統辦公室、外交部

及駐帛琉共和國大使館密切協調討論，各項行程均緊扣此三項目標。訪問期間賴副總統的

致詞堅定傳達我國政府樂願持續協助帛琉振興觀光、強化各領域合作，進而深化邦誼。訪

問成果獲得惠恕仁(Surangel S. Whipps, Jr.)總統高度肯定，並公開讚賞「中華民國(台

灣)帶給帛琉疫後新希望」及「成功打出全壘打＋ 1」(grand slam plus one)。

此外，透過外交部社群媒體分享訪團影像與文字，除記錄台帛緊密關係，也期盼吸引

更多國人造訪帛琉，一睹當地美麗的風光。

文．圖　國際傳播司薦任科員 ｜ 沈家銘
                 亞東太平洋司三等秘書回部辦事 ｜ 吳榮脩

飛越 1500 哩的友誼 –
賴副總統帛旅專案
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▍「海洋國家」主視覺

帛旅專案主視覺是由外交部國際傳播司

負責，以台灣與帛琉同屬「海洋國家」為設

計概念，融合了海龜、白海豚、鯊魚、魟魚

及水母等海洋生物，悠游在蔚藍的太平洋，

傳達台帛海洋濃情及深厚邦誼，並以泡泡形

狀海水包覆，呈現圓滿及永續循環的意涵。

本次出訪的日程手冊、新聞工作手冊、答宴

及與記者茶敘的背板，處處可見顯眼的主視

覺圖樣，讓人沉浸在大海溫暖的擁抱。帛琉

政府也對這個意義深遠的主視覺設計表達高

度肯定。

▍新媒體傳遞帛琉風光

「帛旅專案」行程由外交部亞東太平洋

司及駐帛琉共和國大使館與帛方協調安排。

外交部國際傳播司與公眾外交協調會除派員

隨行協助記者外，並負責臉書、IG 及推特

等新媒體國際文宣工作。國傳司另派出小編

近距離拍攝賴副總統與惠恕仁總統的公開行

程，將帛琉的美麗風光一併呈現在國人眼

前。小編在拍攝過程中，捕捉賴副總統與惠

恕仁總統走過農場田地、捲起褲管走入海中

的瞬間，留下兩國誠摯情誼的珍貴畫面。

本次專案透過新媒體報導，同步呈現在

外交部臉書、推特與 IG，以及「潮台灣 ｣ 的

臉書與推特，相信外交部的粉絲也會愛上帛

琉，成為帛琉的忠實粉絲。

▲ 帛旅專案主視覺▲ 帛旅專案主視覺

▍「Alii ！」帛琉你好

「Alii」（帛琉語「你好」之意）！一抵

達帛琉，訪團便驅車前往總統府，賴副總統

特別準備國產釣竿、台灣水果禮盒與可愛的

頸枕致贈熱愛釣魚的惠恕仁總統。惠恕仁總

統收到我方贈禮喜出望外，並表示釣竿馬上

就可以在翌日的出海行程派上用場，下禮拜

出席埃及 UNFCCC COP27 會議，在飛機上

則可以用上台灣頸枕。

我國與帛琉共和國自 1999 年建交以來，

雙方在公衛醫療、教育、資通訊、農業、國

際組織參與等領域共同攜手合作。本次專案

的成員除媒體採訪團、旅行業者外，另包括

新光醫院醫療團隊、水產養殖業者、網路意
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見領袖，以及職棒球星胡金龍與陳鏞基等，

盼擴大合作領域，以透過各個面向的合作與

交流，深化台帛邦誼。

賴 副 總 統 訪 帛 期 間 除 會 晤 惠 恕 仁 總

統 外， 另 出 席 參 議 長 包 和 康（Hokkons 

Baules） 及 眾 議 長 安 薩 賓（Sabino 

Anastacio）主持的帛琉國會歡迎會、新都道

路工程動土典禮、視察駐帛琉技術團、惠恕

仁總統歡迎晚宴、參訪洛克群島南方潟湖、

主持我國答宴、見證新光醫院與帛琉衛生部

遠距醫療中心設備捐贈儀式，以及棒球物資

捐贈儀式，並與隨團媒體記者茶敘，行程多

元豐富。

賴副總統於帛琉國會致詞表示，來到帛

琉 彷 彿 回 到 家 一 樣， 要 特 別 感 謝 參、 眾 兩

院議員，堅定支持台灣參與世界衛生大會

（WHA）、 國 際 民 航 組 織（ICAO）、 國 際

刑警組織（INTERPOL）等國際組織，展現

對台灣溫暖的友誼。賴副總統的演講獲得

惠恕仁總統、席嫵杜（J. Uduch Sengebau 

Senior） 副 總 統、 參 議 長、 眾 議 長 及 全 體

參、眾議員熱烈的掌聲，台帛深厚的情誼令

人感動。

第一天行程馬不停蹄，賴副總統參加新

都道路工程動土典禮時，帛琉大酋長用瘦削

卻強勁的雙手，緊緊握著賴副總統與惠恕仁

▲ 賴副總統與帛琉總統惠恕仁出席新都道路工程動土典禮

▲ 賴副總統於帛琉國會演講



▲ 國合會帛琉技術團農場

▲ 賴副總統參觀技術團農場芋頭田

   |   5外交部縅岝 02F$ 4U$57(5/<  YRO���

色。早在 1984 年台灣與帛琉便簽署農業技

術合作協定，技術團深耕多年，透過技術改

良與研發，除讓鳳梨、木瓜、蓮霧等台灣土

生土長的水果在帛琉生根發芽、茁壯成長

外，同時也提供芋頭種苗給當地的農民，守

護了帛琉的傳統飲食文化。

參訪技術團農場時，由蔡明哲團長簡報

進行中的各項農漁畜牧合作計畫，透過有機

及永續耕作的方式，不僅改善帛琉的糧食

安全，也為當地居民的飲食健康把關。除國

合會技術團外，還有許多來自台灣公衛、環

保、營養師等專業背景的青年志工，懷抱著

使命感與熱情來到這座島嶼，與這塊土地的

人民共同努力，一起讓兩國的友誼綻放出美

麗的花朵。

賴副總統與惠恕仁總統及席嫵杜副總統

在農場一同品嚐由技術團研發的火龍果與鳳

梨冰淇淋，酸甜的滋味讓惠恕仁總統讚不

絕口，相信未來能成為當地熱賣產品，打響

「國合會出品，品質保證」的名號。

總統的手，不僅象徵世代的傳承，更展現真

摯的友誼。台灣與帛琉攜手打造完善的道路基

礎建設，讓當地的居民與來訪的觀光客能有舒

適便捷的交通網絡，一覽帛琉美麗的風光。

▍帛琉的中央廚房–國合會技術團農場

芋頭是根植於帛琉傳統文化的核心，當

地每逢婚喪喜慶場合，都會使用到芋頭，是

帛琉不可或缺的食物與象徵，國合會帛琉

技術團則在背後扮演培育芋頭種苗的重要角



▲ 透過外交部臉書與推特，民眾第一時間親睹帛
琉美麗風光

▲ 洛克群島與黑鰭礁鯊同游
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▍永續海洋，與「鯊」同行

帛琉在 2009 年成立全球第一個鯊魚保

護 區， 禁 止 捕 獵 鯊 魚， 成 為 海 洋 保 育 的 先

驅。2012 年帛琉的洛克群島南方瀉湖以 445

座石灰岩島嶼，保育至少 13 種鯊魚等海洋

生物，獲聯合國教科文組織登錄為世界自然

及歷史遺產。

作家郝譽翔在造訪帛琉後，曾寫下「那

年夏天，最寧靜的海 ｣ 的文學作品。在她筆

下，一座座小島幻化為一雙雙漂浮在藍色海

洋上的嬰兒手掌，覆蓋了毛茸茸的綠意，可

愛而柔軟。歷經大海經年累月的「洗鍊」，

洛克群島的島嶼像一朵朵翠綠色的蘑菇，漂

浮在廣袤無垠的太平洋，等待著旅人去探

索。洛克群島牛奶湖中因沉澱大量的火山泥

而得名，白色的泥漿據說有養顏美容的效

果，隨行的媒體記者團特別體驗，紛紛敷上

這天然的白色面膜，吸收牛奶湖的日月精

華。

第二天的行程，賴副總統與惠恕仁總統

搭船遊覽洛克群島，參觀帛琉對硨磲貝的海

洋保育工作，並且在干貝城一起移植硨磲貝

幼苗，展現台帛共同守護海洋的決心。

賴副總統與惠恕仁總統在洛克群島中的

鯊魚城走入海中，感受浮潛聖地的洗禮，真

情流露陽光海灘男孩的熱情。在這裡最難

得的體驗，除了可以在上帝的水族箱遍覽色

彩繽紛的熱帶魚外，就是與黑鰭礁鯊徜徉同

游。帛琉海洋生態保育的成功，讓鯊魚得以

無憂無慮地悠游在這片藍色的大海，不用擔

心電影《大白鯊》上演的場景，因為黑鰭礁

鯊以吃小魚為生，不會攻擊人。



▲ 新光醫院捐贈遠距醫療中心設備予帛琉國家醫院
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▍「醫療外交」–島嶼的守護者

與台灣相隔 1500 哩的帛琉，有一群人

不分晝夜，守護著島嶼居民的健康，他們是

來自台灣的新光醫院醫療團隊。新光醫院自

2007 年開始派遣醫護人員常駐帛琉，並與帛

琉國家醫院締結為姐妹醫院，用愛心澆灌這

片土地，是台灣拓展醫療外交的最大功臣。

隨賴副總統赴訪，新光醫院同時捐贈帛

琉國家醫院最先進的 5G 遠距醫療設備，成

立遠距醫療中心。未來帛琉居民能夠透過遠

距診療車，與在台灣的醫師進行線上看診，

解決各種大小疑難雜症。

隨同出訪的新光醫院侯勝茂院長自 2007

年擔任衛生署署長起，便積極推動台帛醫療

外交，迄今到訪帛琉超過 10 次，更把帛琉

當作第二個家。侯院長將台灣醫療軟實力

發揚光大，真正實踐醫者仁心「Taiwan can 

help」的精神，令人感動。



▲ 賴副總統與帛琉高中棒球隊合影

▲ 帛琉高中生熱情揮舞著台帛兩國國旗
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▍棒球連結台帛情感

棒球是台灣的國球，也是帛琉的國球。

專案最後一天的行程，賴副總統與惠恕仁總統

前往帛琉國家棒球場，共同見證台灣國際棒球

交流發展協會捐贈帛琉大聯盟棒球物資儀式。

我國職棒選手陳鏞基與胡金龍也現場指

導帛琉高中棒球隊學生，球員紛紛努力學習

打擊與守備的技巧，現場帛琉高中生們也熱

情地揮舞著兩國國旗，見證連結兩國情誼的

棒球外交。

賴副總統與惠恕仁總統互戴帛琉與台灣

標誌的棒球帽進行開球，賴副總統身穿 1 號

球衣，惠恕仁總統穿上球隊王牌 10 號球衣，

象徵台帛合作十全十美。偌大的球場上，熱

情的呼喊聲與歡笑聲響徹雲霄。當賴副總統

將由駐帛琉大使館同仁連夜彙集成的「帛旅

專案新聞採訪特輯」送給惠恕仁總統時，他

興奮地說，台帛友誼不僅是擊出滿貫全壘

打，而且是「滿貫全壘打＋ 1」！



▲ 聯合國教科文組織世界自然及歷史遺產帛琉洛克群島南方瀉湖

▲ 賴副總統致贈惠恕仁總統隨團媒體新聞報導的紀念冊
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「帛旅專案」的籌備過程中，外交部積

極協調參團的政府與民間單位，從惠恕仁總

統多次公開感謝蔡總統指派賴副總統率領台

灣相關觀光旅行公會及業者訪帛，即可看出

此次專案非常成功。

此次專案結束之後，台帛關係也更加緊

密，兩國的合作範疇擴大至水產養殖業及棒

球交流等領域，成功拓展「新藍海」。在觀

光旅遊領域，明顯可見台帛機票價格較疫情

期間顯著下降，且各旅行社積極推出許多團

體旅遊及促銷方案，有助吸引我國人，甚至

國際旅客前往有著「上帝水族箱」及「純淨

天堂」美名的帛琉。

本次「帛旅專案」國內共有電視、廣播

及報紙計 12 家媒體、20 位記者隨團出訪，

透 過 媒 體 隨 採 隨 報， 讓 這 次 出 訪「 連 結、

觀光、合作」3 大目標能夠即時、豐富地呈

現，詳實記錄，也讓國人瞭解 3 天鐵人外交

行程的各個面向。另透過外交部臉書、IG、

推特等新媒體平台的擴大宣傳，也將帛琉的

璀璨風光傳達給國內外的觀眾，藉由國際傳

播的影響力，相信未來會吸引更多人到訪這

美麗的海洋國家，感受帛琉人民的熱情與友

善，徜徉在帛琉最寧靜的海。



外交情
Diplomacy in Action

第 3 屆國慶花燈競賽參賽作品 第 1 名「共同遨遊」以蜂鳥牽領著台灣喔熊翱翔雲端(左)，
第 2 名暨由全民票選「最佳人氣獎」 作品「自然之美」(中)，「Koi Ahoy」(右)。
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晚 上 8 點， 聖 露 西 亞 首 都 卡 斯 翠 的「 聖 露 西 亞 文 化 發 展 協 會 」（CDF） 教 室 裡 燈

火通明，教室內 10 多位學員盯著電視螢幕，仔細聽著台灣燈藝師講解如何製作大型傳

統花燈。這是今年 9 月每週二、三、四，連續 4 週的上課場景，也是台露首度舉辦的

跨海視訊花燈教學。

每年農曆元月 15 日是元宵節，台灣全國各地都有別具特色的燈節，但你知道聖露

西亞也有燈節嗎？每年的 12 月 13 日就是聖露西亞的「燈節」，與名為「Saint Lucia」

或「Saint Lucy」的燈神有關，她是光明戰勝黑暗、良善戰勝險惡及新生的象徵。

今年在文化部「台灣書院聯絡點文化光點計畫」的支持下，我國駐聖露西亞大使

館與聖露西亞文化發展協會首度舉辦台露傳統花燈視訊教學工作坊，邀請「中華花燈

藝術學會 ｣ 專家藍永旗老師與其團隊，克服 12 小時的時差，每週共 3 天的凌晨 5 點到

8 點，與遠在聖露西亞南、北部 20 位藝術家連線，分享如何製作大型花燈，也從中學

習製作花燈技藝。

文．圖　駐聖露西亞大使館三等秘書 ｜ 蔡佳穎

聖露西亞「燈」峰造極 –
台露首度跨海花燈工藝教學
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▍ �9 月：陳大使與希瑞爾副總理共同出席

開幕典禮

9 月 6 日 上 午 10 點， 駐 聖 露 西 亞 大 使

館 與 聖 露 西 亞 觀 光、 投 資、 創 新 產 業、 文

化暨資訊部合辦的花燈工作坊開幕典禮，邀

請陳家彥大使及副總理兼部長希瑞爾（Dr. 

Ernest Hilaire）共同揭幕，大家對於工作坊

的預期成果都十分期待與興奮。

CDF 執 行 主 任 Raymona Henry-Wynne

表示，「這是『訓練燈藝師傅』的工作坊，

很高興有南部及北部的藝術家參與，希望可

以透過訓練這群師傅，將台灣製作花燈的技

法傳授給更多在地人」，除鼓勵在場學員利

用 4 週的課程盡可能學習，更將台灣燈藝的

技巧傳授給社區民眾與學校學生，擴大學習

成果。

希瑞爾副總理在觀賞 2022 年台灣燈會

閉幕影片後，對台灣花燈的美輪美奐與多元

應用感到驚豔，他指出，觀光文化部及其本

人對文化傳承相當重視，「如果能激發露國

民眾的創意與潛力，我們就能成為一個更富

裕的社會，我常被問到為什麼要堅持舉辦嘉

年華會？因為我們不能再扼殺人民的創意，

應該維護並堅持作為一個國家的主體性。」

陳大使表示，2020 年台灣與聖露西亞

合辦花燈競賽伊始，接著 2021 年參與文化

部的文化光點計畫，近年在與 CDF 的合作

下，出現許多具有創意與令人驚豔的花燈作

品，在在展現台露兩國友誼迸出的創意火

花，「這次的工作坊邀請台灣燈藝師教學，

遠距視訊帶來第一手的實務經驗與專業技

法，希望能啟發露國藝術家更多創意巧思，

並將這些傳統技藝與知識傳承下去」。

▲ 陳大使與希瑞爾副總理出席花燈工作坊開幕典禮



▲ 聖露西亞學員於課程期間
親自製作花燈

▲  中華花燈藝術學會藍老師於台北視訊教學並示範花燈技法

外交情 Diplomacy in Action12   |

▍�四週遠距教學工作坊�傳統工藝的文化

衝擊

工作坊四週的課程分別從第一週開始介

紹台灣、聖露西亞與各地花燈樣式，激發學

員不同想像，也鼓勵學生大膽突破侷限，著

手創新設計花燈樣式；第二週解說如何發想

主題及尋找創意材料，包含利用環保素材，

而此也影響燈光展示的效果；第三週介紹花

燈結構製作、燈光設計、電力配置及外表包

飾，透過學員展示的設計圖與作品雛形，藍

老師在自家工廠利用簡易材料複製學生作

品，示範如何塑型與包覆作品外觀；最後一

週介紹作品展示及擺設注意事項，包含花燈

週邊及線路配置，提醒學員如何善用燈光、

電線及展覽場域，呈現花燈的最佳造型。

工作坊學員的組成背景甚為多元，有學

校教師、嘉年華服飾設計師、紙藝品設計師

等，部分已有多年製作大型嘉年華服飾的經

驗，對於運用布料、製作大尺寸藝術作品並

不陌生；若干學員也有製作花燈的經驗，對

於使用焊接工具、編織技法或使用馬達讓花

燈更為生動的各種技巧，也有一定概念，但

多數學員過往主要使用紙板製作花燈，對於

如何運用布料、光源及電線，讓花燈呈現符

合設計理念的色彩與形象，以及如何拼接布

料與素材等，都不甚熟悉，因此在花燈的設

計樣式上略受侷限。

不過，藍老師相當肯定露國學員的創

意，「他們思考的方式較不受限，比如說在

台灣可能 10 組有 8 組都會做兔子，只有少

數會有特別的作品，但露國學員每組的作品

幾乎都不同，比較有想法 ｣。因此這次雖是

遠距授課，且兩地有 12 小時的時差，再加

上語言隔閡，學員在學習上較辛苦，也需在

相當短的時間壓力下完成作品，但學員的學

習態度仍讓老師感受到露國人的熱情，是一

次十分特別的體驗。
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▲ 最年輕參賽者創作的「台灣味」
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▍ �10 月：第 3 屆國慶花燈競賽�凸顯台

露合作歷史與兩國特色

10 月 7 日 晚 間， 駐 館 在 Sandals 

Grande 飯店舉辦「111 年國慶酒會」，並同

時在場邊舉行「台露國慶花燈競賽」，這是

第 3 屆花燈競賽，以明亮、有生氣、具台露

元素的花燈來慶祝國慶，再適合不過了！今

年的作品主題為「台露攜手前行」，象徵台

灣與聖露西亞攜手走過 15 個年頭，一起克

服許多挑戰。

今年參賽作品共有 9 件，參賽者需設計

具有台露元素的花燈，加上有些參賽者已非

首次參賽，更需提出有亮點的設計。例如名

為「共同遨遊」的花燈，即以聖露西亞蜂鳥

牽著擁有 V 字領特色的台灣喔熊，在雲端翱

翔。名為「Koi Ahoy」的作品利用魚兒跳躍

於獨木舟上，表達愛、友情與和平在兩國之

間傳遞，同時也藉此感謝台灣協助露國發展

漁產養殖計畫，協助漁民學習養殖技能。

同樣以蜂鳥為主題的另一個花燈「自然

之美」，則是以蜂鳥飛翔於我國國花 – 梅花

之上，搭配生於柔軟、長於剛強的竹子，除

凸顯台露均使用竹子製作手工藝品與建材的

傳統外，也象徵兩國人民堅實的友誼；另一

組來自南部的參賽作品「聖露西亞與台灣同

步前行」，則展示蜂鳥站立於平衡木樁上，

兩側各掛台露國旗，象徵齊心協力的夥伴關

係是邁向繁榮未來的重要基石。

其他作品包含「與朋友相會」，透過代

表聖露西亞的蜥蜴及代表台灣的老虎，講述

在瀑布下分享彼此傳統食物並重聚的故事，

雙方友誼建立在自由、民主與各領域合作，

歷久彌新。另一件作品「台灣味」，繪製許

多具台灣特色食物與用品，如藍白拖、獨木

舟、珍珠奶茶、台灣黑熊、天燈與粽子等，

透過創作者雙眼與豔麗色彩，呈現具加勒比

海特色的台灣味。

展示現場同時播放參賽者預先錄製的影

音檔，向來賓介紹作品的創作理念，也有許

多參賽者親到場解說，再由三位專業的評審

仔細瀏覽作品後，打下最後評分。



▍ �11 月：花燈工作坊閉幕暨頒獎典禮��

選送露國花燈赴台

11 月 11 日下午 1 點，陳大使及希瑞爾

副總理在聖露西亞國家電視台的攝影棚內錄

製花燈工作坊的閉幕式暨頒獎典禮，9 座花

燈在國慶酒會當晚展示後，由評審選出 3 件

優勝作品，得獎者分別為：

第一名「共同遨遊」：作者為 Gilland 

Avril、Kissia Peter 及 Denise Ryan 創 作，

以蜂鳥牽領著台灣喔熊翱翔雲端；

第 二 名「 自 然 之 美 」： 作 者 Joy 

Grant、Perry Martial 和 Savitre Jn Marie

透過蜂鳥、梅花與竹創作的作品；

第 三 名「 與 朋 友 相 會 」： 由 Jolie 

▲ 花燈工作坊閉幕式暨頒獎典禮，陳大使（後右）、希瑞爾副總理（後
中）及 CDF 執行長 Raymona Henry-Wynne（後左）與全體參賽者及
學員合影
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Christopher 創作，講述台露友誼的彌足珍貴。

副總理另頒發全民票選出來的「最佳人

氣獎」，由作品「自然之美」獲選；陳大使

也頒發「大使特別獎」給「聖露西亞與台灣

同步前行」，給予本次最年輕的參賽者特別

鼓勵。除了頒發優勝獎項，陳大使與 CDF

執行長 Raymona 也共同頒發工作坊學員的

結業證書，證書上印製有文化光點計畫、中

華花燈藝術學會、聖露西亞文化發展協會及

駐聖露西亞大使館的標誌，共同肯定學員們

參 加 工 作 坊 的 努 力 及 成 果。 陳 大 使 表 示，

「學員於花燈競賽展示的成果，令人驚豔，

而未來也應利用所學，繼續培訓校園師生與

社區居民創作花燈，不啻為此次台露花燈文

化交流計畫的真諦。」

▲ 陳大使於花燈工作坊閉幕式暨頒獎
典禮頒發結業證書予學員
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希瑞爾副總理對台灣花燈技藝與燈會絢

麗壯觀的規模及表演讚不絕口，更欣見學員

能在台灣燈藝師的指導下，學習許多創新想

法與工藝技法，讓傳統工藝得以更加精進，

也 期 許 學 員 將 所 學 傳 承 下 去， 發 揚 光 大。

Raymona 執行長也特別感謝我國文化部的

支持，以及藍老師傾囊相授。

▲ 陳大使（中）與希瑞爾副總理（右）頒發參加台北市政府「2022 台北燈會」感謝牌予聖露西亞文化發展協
會執行長 Raymona Henry-Wynne（左）

11 月 11 日晚間閉幕頒獎典禮在露國國

家電視台播出，正式宣佈此次台露跨海視訊

花燈教學計畫圓滿成功。第一名優勝作品未

來將送到台北「2023 台灣燈會」展示，屆時

希望台灣民眾有機會親到現場觀賞遠渡重洋

的聖露西亞創意花燈，一起見證台露藝文交

流的成果。
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文．圖　 秘書處

外交情
Diplomacy in Action

2022 年秋，外交部迎來了首座「移動式無障礙升降平台」! 這座設計新穎的無障礙升

降平台不僅呼應 2006 年聯合國「身心障礙者權利公約」（Convention on the Rights of 

Persons with Disabilities，縮寫為 CRPD）的精神，更具體落實外交部對行動不便同仁與

來部洽公訪賓權益保障的承諾。

坐落在綠樹成蔭的凱達格蘭大道上逾半世紀，外交部辦公大樓係已故「建築詩人」王

大閎建築師的代表作之一。建築物外觀融合東、西方美學，正門前廳格局方正，加上挑高

的設計引入自然光線，更顯明亮寬敞，氣度恢弘。囿於早期建築法規無障礙設施的規範未

盡周全，外交部當時並未設置無障礙設施。吳部長接任以來相當重視同仁相關權益與福利，

當即發現外交部大門未設有無障礙設施時，立刻請秘書處通盤檢討外交部無障礙環境與動

線，並研議於大樓正門入口處設置現代化無障礙設施，以期方便有需要之訪賓及同仁，並

與國際規範接軌，提供行動不便人士及需輪椅代步之外賓來部洽公拜會時更友善、安全、

便利及舒適的無障礙環境。

秘書處於外交部大門實施移動式無障礙設施教育訓練，同仁踴躍參與並發問

外交部持續完善辦公大樓無障礙環境，以具
體行動落實「身心障礙者權利公約」（CRPD）
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由於外交部辦公大樓在 2019 年 5 月經

台北市政府文化局登錄為台北市歷史建築，

相關管理維護受「文化資產保存法」的規

範，須以歷史建築整體內外環境進行規劃，

在避免人為破壞並保留建築物原貌的原則

下，並經過文化局審核同意後，始能施作。

因此，如能在位於首善之區的外交部辦公大

樓正門設置現代化無障礙設施，當是展現我

國建全社會及優質國家形象的重要指標，但

在在需要管理單位綜合考量，審慎規劃。

秘書處在收到任務後積極徵詢前曾協助

外交部撰擬歷史建築維護管理計畫的建築師

與國內設置無障礙設施的績優廠商等各方專

業意見，盼凝聚共識，提出「外交部辦公大

樓正門設置現代化無障礙設施方案 ｣。但經

現地場勘後發現，大樓正門車廳（車寄）空

間著實有限，且無障礙設施及動線設計須符

合「文化資產保存法」，以保留歷史建築物

本體的完整性，也不得遮蓋其外貌或阻塞其

觀覽之通道等相關規定，在與文化局數度溝

通及公文書往返後，終獲同意採可復原式工

法，也就是在大樓正門入口側邊加裝全台首

座無需使用任何螺絲固定於建築物主體的移

動式無障礙升降平台，另於車廳至升降平台

▲ 秘書處同仁練習操作移動式無障礙設施並全程陪同乘坐及照護需輪椅代步人士
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處鋪設不鏽鋼底板，並配合外交部正門平台

緣石設置可承重 250 公斤的移動式鋁合金斜

坡板，以利輪椅上下，順利克服通道狹窄、

高低起伏大及多處坡道等技術問題。設置完

畢，秘書處經驗收測試後，另在 10 月 14 日

邀集外交部志工、秘書處勤務班、駐衛警與

機電維護廠商，進行此無障礙設施的教育訓

練，以利協助行動不便人士及需輪椅代步者

之訪賓操作。

這 座 移 動 式 無 障 礙 升 降 平 台 正 式 啟 用

後，秘書處即續規劃於大樓 2 樓設置行動不

便人士專用洗手間，期盼未來提供同仁與訪

賓更安全、舒適的無障礙設施環境。

▲ 廠商示範移動式無障礙升降平台簡易故障排除方式

▲ 廠商示範移動式無障礙升降平台收納方式



1

2

3

4

▲ 圖①秘書處邀請同仁親駕電動輪椅實地體驗並提供建議；②秘書處同仁練習操作移動式無障礙升降平台；
③新設移動式無障礙升降平台最高可載重 250 公斤，電動輪椅也能輕鬆駛入；④外交部大樓正門平台緣石特
別設置移動式鋁合金斜坡板，以利輪椅上下平台。
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文．圖　 公眾外交協調會規劃科科長 ｜ 陳偉玲

臺灣閱讀節 –
外交部帶你 FUN 眼世界

爭取國際社會對台灣的支持，你會想到誰？外交部！

出國旅遊發生急難，你會想到誰？外交部！

外交部還有「外交部通訊」、「台灣光華雜誌」、「有禮走天下」、

「外交年鑑」和「外交部聲明及公報彙編」等優質出版品，

帶你放眼世界，閱讀外交部。

公眾外交協調會同仁合照



▲ 展示外交部優質刊物及精美文宣品
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▍臺灣閱讀節隆重登場

一 年 一 度 的 臺 灣 閱 讀 節（Taiwan 

Reading Festival） 又 來 了 ! 國 家 圖 書 館 於

12 月 3 日在中正紀念堂廣場為「111 年臺灣

閱讀節閱讀嘉年華」隆重揭開序幕，除全國

各縣市公共圖書館、學校、出版社及大型書

店共襄盛舉外，並邀請政府部門與外國駐台

大使館或代表處等一起參與，盼彰顯各機構

特色服務及激發國人閱讀興趣。

身為國圖好厝邊的外交部也受邀參加並

以「Fun 眼世界」為題，在分項活動「博物

嬉遊島」專區設置創意活動攤位，展示「外

交部通訊」、「台灣光華雜誌」、「有禮走

天下」、「外交年鑑」和「外交部聲明及公

報彙編」等外交部出版的優質刊物，並於活

動當天舉辦國際禮儀講座、旅遊安全講座和

有獎徵答等活動，希望透過有趣的互動活動

設計，增加國人對外交業務多元樣貌的認

識，並適時宣導慎防海外求職詐騙陷阱及旅

外人身安全等事項。
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▍閱讀外交部 FUN 眼世界

12 月 3 日 星 期 六 早 上 天 氣 陰 晴 不 定，

但外交部同仁熱情不減，因為當天的任務很

特別，一大早要去中正紀念堂的自由廣場擺

攤，把外交業務的多元樣貌透過外交部出版

的刊物，報給大家知。

早上 10 點活動正式開跑後，雖然天空

開始下起綿綿細雨，但仍可見興致沖沖的民

眾攜家帶眷撐著傘，大手拉小手到各個攤位

參觀、蒐集大會遊戲章戳，外交部同仁也在

現場賣力介紹展示刊物。

請問 panorama 是什麼意思 ? 參觀民眾

問。負責外交部展示攤位的公眾外交協調會

同仁細心地介紹：panorama 這個單字有全

景的意思，外交部每月出版的「台灣光華雜

誌（Taiwan Panorama）」的英文名稱就是

取全景、全貌的意涵，希望透過涵蓋政府施

政、科技、經濟、觀光、文化與風土民情等

多元的主題和內容，將台灣介紹給外國朋

友。此一優質刊物除中、英、日語版外，為

配合政府新南向政策，自 104 年 12 月起並

增加發行東南亞國家越南文、泰文及印尼文

3 種語版。

每季出刊的「外交部通訊」則彙集了外交

部及各部會外派同仁、眷屬和退休同仁分享的

外交工作甘苦談及駐外見聞，主題多元且富知

識性，是可一窺外交工作內幕的絕佳管道。

▲ 活動當天上午細雨霏霏，參觀人潮絡繹不絕



▲ 外交部帶你「有禮走天下」，國際禮儀講座大成功
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▲ 禮賓處同仁講授國際禮儀講座唱作俱佳，吸引眾多大小朋友

▲ 外交部攤位參觀民眾獲贈魔法部精美帆布袋一只

▍國際禮儀講座帶你「有禮走天下」

外 交 部 禮 賓 處 每 年 出 版 的「 有 禮 走 天

下」小冊子彙整常用國際禮儀常識，攜帶方

便，閱讀節當天除現場發放小冊子外，並由

禮賓處同仁用生動活潑的方式，傳授食衣住

行育樂各方面須注意的國際禮儀，例如：吃

西餐離開座位時，不用的餐巾應放在椅背或

扶手上；跟爸媽去音樂會的時候不可以吵

鬧、不可以吃東西；去旅遊住飯店時，不可

以在走廊或公共場所嬉鬧等等。現場小朋友

認真地聽講，陪同的爸媽也紛紛露出感激的

眼神，畢竟老師說的一句話勝過爸媽的一百句

話。穿插其間的互動式有獎徵答除了幫助大小

朋友記憶生活儀節，也為現場增添不少熱度。

活動的熱絡好似也改變了天氣，近午時

分，灰濛濛的雲朵逐漸散去，交棒給冬日暖

陽，下午的天空更是換上寶藍晴衣，讓收起

傘的大手小手可以空出手，在外交部的展示

攤位翻翻看看。現場加入外交部臉書粉專，

並掃描海外求職防詐騙 QR code 還可獲得

魔法部（MOFA）限量帆布袋。印有魔法部

LOGO 的購物帆布袋大獲好評，一度被索取

一空，外交部也從善如流緊急補貨，加碼贈

送下午參觀的民眾。



外交部領務局提供 4 款精美行李吊牌及旅行盥
洗包作為獎品
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補發護照等。精美的波鴿行李吊牌贈品大大

增加外交部攤位的人氣，也提醒大家出國旅

遊不忘注意旅行安全。

最後一題加碼題要送出「波鴿旅行盥洗

包」!

「波鴿偶然在網路上看到去國外的工作

機會，月入 10 萬元、免經驗、公司提供機

票及食宿費用，還可以代辦護照及簽證，接

下來該怎麼做？」波鴿問。

送出最後精美贈品的波鴿提醒大家，這

個求職廣告明顯看起來怪怪的，天下沒有白

吃的午餐，建議先打警政署 165 防詐騙專線

問問看 ! 同時也可以查詢外交部網站「海外

求職陷阱宣導專區」，審慎評估與瞭解。但

其實這一看就是工作陷阱，去了可能淪為海

外詐騙集團的犧牲品，千萬不能去，免得回

不來 ! 波鴿耳提面命地宣導，請大家多加分

享資訊、提醒親朋好友，海外求職要小心，

千萬不要落入詐騙集團的陷阱 !

▲ 現場小朋友踴躍參加有獎徵答活動搶答題目

▍波鴿現身自由廣場宣導旅外安全和海外
求職防詐騙

在 外 國 就 醫 費 用 昂 貴， 出 國 前 要 做 什

麼，才能避免支付鉅額的醫療費？在國外旅

遊護照不見了又該怎麼辦？

為了進一步吸引大小朋友的注意，外交

部另外安排了領事事務局的人氣吉祥物 – 波

鴿，現場發放「出國旅行安全實用手冊」，

並透過有獎徵答活動，宣導出國前要投保旅

遊平安險及醫療險；在海外護照掉了，應向

當地警察機關報案，再跟我國駐外館處聯繫

▲ 領務局波鴿現身自由廣場，現場舉辦有獎徵答與
民眾熱絡互動

▲
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參與，推出超過 250 場結合雙語教育、國際

文化、本土語言和食農教育的創新閱讀活動。

外交部很榮幸在臺灣閱讀節第 10 個年

頭一起參與，在疫後戶外開放的前提下，走

入人群，除了介紹外交部優質刊物外，更重

要的是透過這些記錄外交重要事件與活動成

果的出版品告訴大家，外交工作從未停歇，

公眾外交更是沒有疆界，歡迎大家一起加入

公眾外交團隊，帶外國朋友一起閱讀台灣 !

這 次 沒 有 機 會 參 觀 外 交 部 攤 位 的 朋 友

們，也歡迎透過外交部官網（https://www.

mofa.gov.tw），查看「外交部通訊」、「台

灣光華雜誌」、「有禮走天下」、「外交年

鑑」和「外交部聲明及公報彙編」等電子

書，可以定期獲取外交新知與動態。

▍閱讀台灣大家一起來

國家圖書館自 102 年起每年舉辦「臺灣

閱讀節」，開創繽紛多元的閱讀型式，以提

升國人閱讀興趣。109 年曾獲「美國圖書館

協會」（ALA）「國際圖書館創新服務獎」

的肯定，今年亦獲得美國圖書館協會國際關

係 圓 桌 會 議（IRRT） 給 予 的「 世 界 圖 書 館

2022 年防疫期間最佳實踐」殊榮。

今年臺灣閱讀節邁入第 10 年，盛大舉

辦豐富多元的閱讀推廣活動，邀獲超過 150

個全國公共圖書館、文化社教館所、政府機

關、學校社團、出版社、書店和民間團體參

加，並有貝里斯、聖文森及格瑞那丁、史瓦

帝尼、墨西哥、日本、印度、以色列、比利

時、英國、加拿大、捷克、歐盟、法國、德

國、波蘭及瑞士等駐台大使館及代表處盛情



全球網 Around the World26   |

全球網
Around the World

文．圖　 國合會大專青年海外技術協助服務計畫實習生 / 台大農藝系 ｜ 施沛蓁

援外實習之我思 –
一份找回自我的生日禮

筆者與鄭仕隆專家一同輔導農民 

錄取國合會第 4 屆海外大專生實習計畫、踏上史瓦帝尼土地的那天剛好是我的生日，

這大概是我人生中最特別的生日禮物了！在農藝系大一時，教授就向我們這群懵懵懂懂的

新生介紹國合會，講述台灣農業的先進，以及在國合會服務的優秀學長姐，願意飛往遙遠

的國度將台灣經驗分享出去，當時就覺得援外生活實在是太酷、太偉大了！很多組織或計

畫可能只是提供資金或物資，但國合會卻是一步一腳印地陪伴著友邦一同前進，或許比較

辛苦，但成效顯著。大一的我就許下了加入技術團服務的心願，並希望藉此看看不同的世

界。大三時透過邀請曾於國合會工作的陳昱齊學長回母系演講，得知國合會的實習機會，

當下決定放手一試，並且幸運地獲得錄取。第一次出國、離開家人的心情是忐忑不安的，

但我始終相信只要有著積極正向、樂於助人的心，就可以在世界各個角落發光發熱，而我

豐富精彩的旅途也即將開始 !



▲ 練習番石榴靠接技術
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▍實施內容大解密

我是史國技術團果樹產銷計畫的實習

生，這計畫主要在輔導農民種植番石榴、火

龍果、香蕉與草莓等高經濟價值的水果，並

加強農民與市場銷售的連結，讓在地作物能

賣到大型連鎖超市，建構完善的產業鏈。老

實說，身為一個大學生對於實際栽培技巧還

有些生疏，市場經銷的層面也不很熟悉，一

開始很擔心會給計畫經理、專家和技師等人

造成困擾，所幸團長與所有團員都很友善，

願意傾囊相授，讓我在短短幾週內不僅在園

藝技術上突飛猛進，也更瞭解史國市場現況

與困境，經過學習後終於也擁有幫助農民的

能力，著實令人感到充實與快樂 !

葉常青團長、林君衡計畫經理與鄭仕

隆專家的教學，跟過去在學校或補習班的方

式很不同。在學校一位老師需要指導多名學

生，補習班的緊湊環境與同儕壓力都讓我畏

懼發問，但是在這裡林經理與鄭專家總是很

有耐心地指導。另一方面，也不會因為擔心

我受挫沮喪，就一味地稱讚，反而是就事論

事地講出我的優點和應該改進的地方，並且

用互動問答方式幫助記憶，讓我在專注和享

受這種學習氛圍的過程中獲得專業能力。

部份技術團援助的農民住在偏僻農莊

裡，有時需開車 1 個多小時，再走到沒有柏

油路的鄉間小徑。這邊的農業發展缺乏資金

與技術，農民沒錢購買肥料與農藥，也缺乏

良好的管理技術，而這正是技術團存在的意

義。我們用純熟的種苗繁殖技術將台灣番石

榴嫁接於當地品種上，讓種苗適應當地環境

又能快速地生長出又香又甜的番石榴，並從

移植種苗開始一步一步地教導農民。技術團

最暖心的地方在於「陪伴 ｣，而不是將種苗

丟到農民家後就拍拍屁股走人，從栽種到採
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收，甚至到最後販賣至超市都可以見到我們

的身影，陪伴在農民左右。技術團不僅提供

農民技術和經濟援助，更為土壤環境與永續

資源著想，教導農民用農業廢棄物製作天然

堆肥，成為肥沃的養分，我認為這是對史國

土地的尊重，此不僅提升農民生活品質，更

永續維護農地健康。

實習之前只覺得援外工作很辛苦，也很

厲害，因為可以用自己的專長幫助他人，但

對於援外的意義總是不甚瞭解。來到史國看

到辛苦的農民後才知道自己有多麼幸福，也

讓我覺得身為國合會技術團的一份子，藉由

援外來造福史國農民、幫助他們將商品賣到

超市，是多麼有意義與值得驕傲的事。看到

農民將番石榴成功賣到超市、露出笑容的剎

那，我深刻地體會到援外的真正意義，唯有

實質的陪伴與一起成長，辛勤的汗水才能譜

出最純樸的微笑。

▍語言食記兩豐收

在史國除了學習與工作，也結交了許多

朋友，體驗異國文化讓我學到尊重與包容不

僅能促進兩國友誼，更能激發創意，產生文

化創新。

起初很害怕到史國會因為英語能力不足

而導致溝通困難，但實際接觸到當地人才發

現，融入、尊重、樂觀和包容的心與微笑遠

比語言能力重要得多。史國人對於愛笑的我

總是很友善，願意認真聽我慢慢地講英文，

▲ 與史國友人互相學習語言



   |   29外交部縅岝 02F$ 4U$57(5/<  YRO���

我很快就結交到許多在農場工作的朋友。其

中有位同事對台灣的文化及語言很好奇，問

了 一 些 基 本 的 中 文 用 語， 例 如： 你 好、 謝

謝。對當地語言很感興趣的我於是也請她

教我基本問候語，如 Sawubona（你好）、

Kusile（早安）。這像一個美麗的回響，駐

團中不會有哪個人的語言優於另一個人的想

法，台灣人教史國人，史國人又回過頭來教

台灣人，彼此有的只是樂於分享的精神，能

夠在史國體驗到如此正向的循環，令人感到

暖心又珍貴。

在史國友人們的幫助下，我有了當地的

名字 –Nomsa，意即善良的女生，期許自己

能像這個名字一樣永保善良，帶著微笑面對

一切挑戰，但同時也不會忘記我的家人給我

取的名字 – 沛蓁，常保健康與活力。我希望

能同時活出這兩個名字的真諦，在未來人生

的旅途中，用積極樂觀的心向這個世界釋出

善意。

台灣是個美食天堂，史國食物也別具

特色，從小愛吃的我很幸運地有機會與友

人分享家鄉食物，體驗文化差異與不同食

物的感動。

史國友人準備的是用玉米磨成粉後加水

煮成的 Pap 與當地苦菜（Inkaka），苦菜的

苦因為加了甜花生醬而被沖淡，再搭配花生的

油脂，苦甜而順口，是道獨特又好吃的非洲料

理！ Pap 保留了很多纖維素，營養價值相較

一般精緻玉米粉更為豐富，沾著苦菜一起吃，

既有飽足感，還可嚐到半甜半苦的奇特滋味。

▲ 與史國友人進行美食文化交流
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另一位實習生蔡珮琳煮了麻油炒飯與綠

豆湯，麻油的鹹香與綠豆的甘甜令友人十分

驚豔，因為豆類在史國通常用於鹹食，與台

灣的甜品文化不同，這樣的味蕾衝擊也成為

難忘的美好回憶。

我準備的是台灣最為知名的珍珠奶茶，

受到這邊熱情的文化鼓舞，我用非洲常見的

「南非博士茶 ｣(Rooibos Tea)作紅茶底，創

意新口味喝起來不但不顯突兀，還因博士茶

特有的香氣襯托出珍珠的甜味，珍珠的 Q 彈

更讓史國友人讚不絕口，還希望能招待給其

他朋友，融合兩國文化又能迸發新意的「史

台珍奶 ｣，成為這場餐會最美麗的回憶。

▍兩國節慶共輝映

來到史 國 短 短 兩 個 多 月， 已 幸 運 地 參

與史國傳統慶典 – 蘆葦節，並有機會與當

地友人分享兩個台灣重要節日 – 中秋節及

國慶日。

蘆 葦 節 是 少 女 的 節 日， 適 逢 蘆 葦 花 盛

開， 少 女 們 會 採 集 蘆 葦 獻 給 王 母（Queen 

Mother），並穿著華麗的傳統服飾，唱歌跳

舞迎接國王與王母的到來。我入境隨俗穿著

傳統服飾與友人同樂，蘆葦節的舞蹈簡單易

上手卻又充滿活力，這種活力正是非洲大草

原的熱情，當地人都非常友善，爭相邀約合

照，讓歡樂渲染了來自台灣的我們。

感謝葉團長與史瓦帝尼中華公會暨台商

會贈送的中秋月餅，吃著月餅、看著明月與

家人用網路視訊團圓是最美的「千里共嬋娟

｣。我將月餅分給史國友人，進行文化與美

食的交流，讓傳統的團聚意涵延伸到史國。

月餅的甜、月亮的圓與每個人的笑顏讓中秋

節的意義蔓延開來。文化沒有優劣之分，每

個國家的文化都值得尊重，文化交流與融合

增進我與史國友人的情誼，也讓我為台灣公

眾外交盡一份力。

10 月 10 日國慶日是個大日子。感謝駐

館梁洪昇大使邀請我與蔡同學參與國慶酒

▲

蘆葦節大合照

▲ 中秋烤肉闔家歡



   |   31外交部通訊 MOFA QUARTERLY  vol.40

會，在海外慶祝我國國慶是一份殊榮，但因

為是第一次參加正式宴會，緊張的我顯得有

些手足無措，幸好得到許多長輩給我鼓勵，

韓健豪公使在宴會前對我說，不要緊張，當

成在幫台灣過生日，用尊重的態度來應對就

好，幫朋友慶生的時候不是都很快樂嗎？拿

出這樣的快樂來！在宴會中與外國官員交流

時略顯拘謹時，葉團長就說，請相信妳自己

很優秀，多一點信心、放鬆做自己就好。有

了大家的鼓勵，我學會開心而大方地融入當

天的宴會。

唱國歌時我感受到一種歸屬感與驕傲，

能夠在國外聽見國歌的機會不多，我們一邊

慶祝著自己國家的生日，一邊聽著國歌莊嚴

的樂音，沒有什麼比這一刻更值得感動了。

今年是台史建交第 54 週年，台灣長期以來

與史國有許多合作與交流，尤其是近 2 年在

口罩及醫療物資援助等方面，我們跟史國一

直是共進退、一起抗疫的！

整場宴會既隆重又歡樂，梁大使夫婦都

很友善，與我們合照、談天，感謝大使館與

▲ 國慶酒會駐館、技術團人員大合照

▲ 人生旅途正式啟航，繼續助人與探索生命的未知

技術團的所有同仁們連夜彩排和規劃，才讓

國慶酒會圓滿落幕。能在海外大聲地對中華

民國（台灣）說生日快樂，是來此最光榮的

事情。

▍展望未來大放異采

最後，很感謝國合會提供這樣的實習機

會，讓我們能在大學就對外交工作與國際合

作有更全面的認識，並看到援外實際模樣。

感謝技術團的專家們，以最專業的知識指

導，教學不疾不徐卻有效率，也很關心我們

的生活起居。在這裡我體驗到駐外工作的辛

苦與危險 – 在田間工作遭到恙蟲咬傷，林經

理緊急聯絡醫療團，火速拿到藥物治好我的

恙蟲病；同時也體會到駐外生活的溫暖與感

動 – 駐館、技術團、醫療團與眷屬等都一

團和樂，看到農民大豐收，心田裡喜悅的果

實彷彿也豐收了。實習讓我反思家人對我的

呵護，很感謝他們的愛，讓我擁有助人的能

力。很感謝他們願意放我單飛，讓我遠赴史

國，看看這個世界。或許我也要小小感謝當

初鼓起勇氣投履歷的自己，才能讓屬於我人

生的精采旅程於焉展開。
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文．圖　 外交學院薦任主事回部辦事 ｜ 卓湘慈

張前大使國葆偕同仁捐贈醫療物資給紅大衛盾會

詩篇 122:6 你們要為耶路撒冷求平安。耶路撒冷阿，愛你的人必然興旺。

當得知要派駐以色列時，心情是無比愉悅與感恩的，相信那絕對是上帝給我最好的祝

福與生命中最好的安排。許多人都問，難道不怕以巴衝突造成的常年戰火嗎？以國被阿拉

伯國家環伺，生活安全嗎？語言溝通會不會有困難？其實我心裡也相當害怕，更擔心語言

帶來的挑戰，我不懂希伯來文也不會阿拉伯語，只能以英文溝通，但我知道我有從神而來

的平安與祝福。2015 年 1 月中旬飛抵台拉維夫，以色列第二大城，也是國際社會普遍承認

的首都（外交機構幾乎都在台拉維夫，但法定與實際首都及政府所在地為「耶路撒冷 ｣），

展開外派 6 年的生命之旅。

生活錄
Stories from the Field

派駐以色列代表處生活經驗分享
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▍語言交換樂趣多

以 色 列 的 官 方 語 言 為 希 伯 來 語， 阿 拉

伯語享有特殊地位（阿拉伯語在「猶太民族

國家法 ｣ 施行之前也是官方語言）。以色列

除了英語國家移民外，還有大量的各國移

民，因此在街上能聽到多種語言，因以國官

方、民間皆與美國交流密切，而義務教育小

學低年級起就有英語科目，電視、廣播充滿

英語節目，故以色列人大多英語流利。雖說

以英語洽公和生活綽綽有餘，但為了深入生

活及拓展工作領域，更想在生命歷練中留下

不可磨滅的記憶，我決定要學習耶穌故鄉的

話語 – 希伯來語。那可是上帝的語言，必定

強而有力，也必更增加智慧、增廣見聞。果

然，百聞不如一學，一學之下，見聞果真倍

增，卻也倍受挑戰，因為所有文字需從右向

左寫，而且還像畫符號一樣，真的是彼此不

認識，卻又相看兩不厭。學著學著，也學出

了心得。有一句希語讓我輕鬆交到朋友，也

開啟了與駐處當地雇員及鄰居語言交換的樂

趣，那句就是”Shalom”–「平安 ｣ 的意思，

也是以色列人日常的問候語。駐處的當地雇

員都拿過華語獎學金來台灣學中文，為了複

習所學，她們和我約定利用每週四午餐時

間交換學習語言，雇員們可練習中文的讀與

說，我可複習並提問不熟的希語，真是一舉

兩得，也更加深彼此的情誼。

每天和鄰居道平安，也因此每年的「光

明 節 ｣（Hanuka） 我 都 會 受 邀 與 全 棟 樓 鄰

居一起慶祝，而且還獲得點燃光明燈蠟燭的

殊 榮。 光 明 節 又 稱 修 殿 節、 獻 殿 節、 燭 光

節、哈努卡節、馬加比節等，是猶太教的節

日。該節日乃紀念猶太人在馬加比家族的領

導下，從敘利亞塞琉古王朝國王安條克四

世手上奪回耶路撒冷，並重新將耶路撒冷

（Jerusalem 平安城，「撒冷 ｣ 是平安的意

思）第二聖殿獻給上主。活動是點蠟燭、唱

光明節歌曲、吃油炸食品（甜甜圈）及乳類

製品、玩陀螺和分發金幣。這真是語言交換

帶來意想不到的收穫與樂趣。

▲ 筆者與駐處雇員利用午餐時
間交換學習語言

▲  鄰居邀請筆者一起過光明節 ▲  光明節油炸甜點各式甜甜圏



生活錄  Stories from the Field34   |

▍紅大衛盾會醫護合作

「紅大衛盾會 ｣（Magen David Adom，

MDA）是以色列全國性的緊急醫療、災害、

救護車與血庫服務機構。2006 年 6 月作為

以色列的國家紅會，紅大衛盾會獲得國際紅

十字委員會的正式承認，並成為紅十字會與

紅新月會國際聯合會的成員。MDA 之所以

成為國家級重要緊急醫療救護機構，係因以

色列的緊急醫療體系（救護車服務）不是政

府負責，而是由此機構負責，該會主要工作

人員 84% 都是志願者，經費來源只有 7% 是

政府補助，其餘皆募款而來，屬於非常重要

的 非 營 利 組 織， 其 附 屬 機 構「 紅 大 衛 盾 基

督徒之友會 ｣（Christian Friends of Magen 

David Adom CFMDA）則擔負募款的重要角

色， 會 長 安 妮． 阿 亞 隆（Anne Ayalon） 係

美國人，且為一虔誠的基督徒，具悲天憫人

的胸懷，她堅信，「沒有比參加紅大衛盾會

從身體上保護以色列更直接的方式，更能展

現對以色列的支持，使她可以在精神上繼續

蓬勃發展。｣ 她的夫婿丹尼．阿亞隆（Danny 

Ayalon） 係 前 以 色 列 駐 美 大 使 及 前 外 交 次

長。安妮因募款與駐處建立深厚情誼，適因

2019 年武漢肺炎（COVID-19）疫情在全球

持續蔓延，因應外交部啟動第三波國際抗疫

人道援助行動，2020 年 5 月 26 日駐處即透

過安妮轉介捐贈醫療物資及口罩予以國，其

中 10 萬片醫療口罩援贈國際紅十字會以色

列分會「紅大衛盾會」，並指出「紅大衛盾

會」是以色列規模最大的國家救援組織，武

漢肺炎疫情爆發以來即參與以國政府第一線

▲ 筆者（左 2）參訪位於耶路撒冷紅大衛盾會之醫護救援車，由基督教之友會會長安妮（左 3）接待
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防疫工作，包括協助設置篩檢中心及疫情通

報與諮詢專線，在抗疫期間扮演重要角色。

這些外科醫療口罩協助第一線醫護人員對抗

疫情，也彰顯台、以長久以來的密切合作，

友好情誼。

▍永遠不嫌晚的去學習新語言和認識新
朋友

詩 篇 16:6 神 用 繩 量 給 我 的 地 界 坐 落
在佳美之處，我的產業實在美好！

當我踏上這上帝賜給我的佳美之處 – 流

奶與蜜之地，我就決定要以居住者角色深入

瞭解以國風俗民情，而非如過客般的漫遊淺

談生活。下定決心後，我內心有無比的平安

和喜樂，腦子裡不斷浮現許多要學習、要準

▲ 學習希伯來文

備的事項，要學語言、要認識新朋友、要參

與活動、要周遊以國尋訪二千年前耶穌的蹤

跡與神蹟、要吃遍以國美食並以食會友、要

探究以國如何成為強國、要創造機會和利用

機會去深化台以兩國情誼。透過學習新語言

的機會認識新朋友，從而建立友誼，不僅可

進一步地瞭解兩國的傳統習俗及民情文化，

更對拓展深化兩國關係確有助益。永不嫌晚

地去學習新語言，有如開啟新歷程的鑰匙，

又似透過不同視窗去探索新境界、文化和人

們的契機，更是學習開闊心胸、挑戰舊思維

與擴展新境界的機會。也讓我們永遠不嫌晚

地去認識新朋友，因為許多美好的記憶皆

來自於朋友，每一個新朋友有如一場新的遊

歷，讓我們打開心懷去迎接新的友誼並開啟

新的美好記憶。



家之所在心之所在 - 眷屬隨任筆記
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德州牛仔與德州長角牛 （ Texas Longhorn ）

文．圖　公眾外交協調會科長陳偉玲眷屬｜ 陳聿甫

「你太太在外交部上班，總有一天要外派，你應該沒有打算要一起去吧 ?」主管來參加

我婚禮時關心地問，當時怎麼回答已經不復記憶。總之，結果就是太太在婚後第 3 年先去英

國讀了一年書，短暫回國後就派往美國，而我在過去 10 年內接連請了 3 次育嬰假，住在女

生宿舍，照顧陸續出生的「三千金」，成為全辦公室最富有的男人。

▍英國伴讀生涯

太太在英國劍橋讀書那一年，我過著偽單親的生活，除了照顧女兒陪吃陪玩陪讀以外，

還要想出各種新菜色迎合懷孕挑嘴的太太（她堅持是肚子裡的小鬼，不是她）。親友來訪

時，並擔任導遊兼船伕，撐船介紹劍橋眾學院特有的河岸風情。
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原本英倫好風情是太太說服我跟她一起

出走所描繪的美好願景，但那美好畫面在柴

米醬醋鹽的消磨下，逐漸模糊了起來，太太

只好再度畫筆一揮，轉繪另一個美好願景：

「下次外派一定要讓你有更好的後盾，第一

要有親友支援，保母（本人）怠工時才有換

手的喘息空間；第二要有太陽，陽光充足、

日照時間長，每天的心情才會開朗；第三要

有很多好吃的華人餐廳，遇到挑嘴的小孩、

大廚（本人）罷工時才有充足的備案。」

真有這樣美好的地方嗎 ?

▍太陽大、美食多又有親友支援的樂土

2016 年初，美好的憧憬化身為長榮航空

的凱蒂貓直航班機，展翅載著我們全家飛向

美國德州休士頓。我們抵達休士頓的第一天

已是夜間 11 點，一家大小拖著大包小包行李

從機場出關時，已是凌晨 1 點，而在出關處

耐心等著我們的是駐休士頓辦事處的兩位好

同事，其中一位就是女兒們的乾媽 !

德州位處美國南方，南臨墨西哥灣，幾

乎天天艷陽高照，夏季時太陽更是晚上 8 點

才依依不捨的下班，照亮加班人返家之路；

身為美國第四大城的休士頓市則是少有人知

的國際城市，族裔多元、人文薈萃造就的豐

富美食文化，讓挑嘴的小孩樂得合不攏嘴。

這裡果然是有親友、有太陽、有美食，

三項條件都符合的好地方 !

▍太空人隊的仙履奇緣

身為棒球迷的我首度踏上美國本土，最

期待的就是看一場風靡全球的美國大聯盟球

賽，和球迷一起唱「帶我去看球賽（Take me 

out to the ball game）…」。不過太空人隊

（Astros）作為休士頓市的大聯盟職棒隊，

成績和氣勢一直不如德州達拉斯市的遊騎兵

隊（Rangers），在我們剛到的那一年，去美

粒果球場（Minute Maid Park；太空人主場）

看一場比賽，一張門票 20 元美金有找，因為

太空人隊當時是美國聯盟排名墊底的冷門球

隊，晉級季後賽是只能遙想的白日夢。然而，

我們卻有幸見證這支球隊在隔年扭轉奇蹟，

不但打進季後賽，還一路打敗紅襪、洋基等

傳統強隊，擠進世界大賽，最後一戰甚至登

堂入室，在洛杉磯擊敗擁有主場優勢的道奇

▲ 德州春天野花季
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隊，以黑馬之姿拿下 2017 年世界大賽冠軍，

頓時從灰姑娘搖身一變，變身白雪公主，不

僅寫下自己的仙履奇緣，也讓休士頓市聲名

大噪。雖然季後賽和世界大賽的票價有如天

價，讓我們荷包失血不少，但見證歷史無價，

絕對值回票價 !

彼時的休士頓市正值哈維颶風重創後的

重建期，這樣百折不撓的奮鬥故事對休士頓

人來說無疑是一劑強心針，既勵志又振奮人

心，為許多人帶來撥雲見日的希望。為了熱

烈歡迎該隊 1962 年成立以來的第一座世界大

賽冠軍，休士頓市特地在冠軍賽隔日舉辦大

遊行，所有學生停課一天，讓大家有機會一

起同歡並一睹冠軍隊的風采。此後一連三年，

太空人隊均打進季後賽，並在 2019 年贏得美

國聯盟西區冠軍後，再度打進世界大賽，棒

球熱旋再度席捲休士頓，一掃盤旋滯留的哈

維低氣壓。

然而，值此全盛時期，美國大聯盟卻在

2020 年查出太空人隊利用高科技裝備破解敵

隊暗號，靠作弊贏球，總教練和球隊總經理

因而雙雙被辭退，辛苦贏得的世界大賽冠軍

寶座搖搖欲墜，弊案的陰霾和各界排山倒海

而來的指指點點有如千斤壓頂，壓得休士頓

市喘不過氣來。但仙履奇緣的故事並沒有就

此畫下句點，為了翻轉形象，太空人隊更加

努力，在 2020 年和 2021 年連續兩年打進季

後賽，並在 2021 年第三度取得世界大賽的門

票，用實力證明自己。休士頓人也從一開始

的憤怒不解，最終選擇原諒，繼續支持這支

洗心革面的球隊。

今年秋天太空人隊第四度打進世界大

賽，對上費城人隊，並於筆者截稿前在主場

美粒果球場以 4 比 2 的戰績摘下隊史上第二

座世界大賽冠軍，讓重新回歸的球迷走路有

風，休士頓市再度颳起棒球風。儘管有人戲

稱這是「首」座冠軍，但是太空人隊展現的

韌性仍頗值肯定，畢竟曾經登峰造極要爬出

谷底本即不易，更何況太空人隊只花了短短

5 年就重返巔峰。我們有幸見證太空人隊的

大起大落又大起，這個永不放棄、改過自新

的故事也成了活生生的育兒教材，名符其實

的寓教於樂。

▲ 世界大賽太空人隊明星球員 Jose Altuve 上場打擊

▲ 2017 年季後賽太空人隊美粒果球場一隅
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▍疫情下的意外收穫

2020 年初疫情來襲，休士頓市一度實施

兩個月的居家避難（shelter in place），育

兒挑戰頓時飆升魔王等級，精力充沛的小孩

被迫關在家，如何在不吵到樓下鄰居的前提

下讓小孩在家無聲放電，並安排兩個學齡兒

童在同一個空間分上不同的視訊課程，同時

把牙牙學語的老么抽離姊姊們的視訊空間，

是我每天重要的課題與考驗。原本家裡沒有

電視的我們，最後為了求生存，也不得不妥

協讓小孩每天課後看一兩個小時的卡通。

歷經數月的封城（lockdown），許多城

市逐步放寬限制，大家又可以恢復出門，維

持社交距離變成新的日常。為了避開住家附

近人潮眾多的公園，我們帶小孩遠走郊外，

造訪州立公園和自然步道，在疫情期間發現

的步道中，我們最喜歡的是位於休士頓市近

郊城市 – 糖城（City of Sugar Land）的「好

吃阿爾伯步道」（Edible Arbor’s Trail），我

們叫她「果樹步道 ｣，因為步道兩旁種滿各

式各樣可以摘、可以吃的果樹，從胡桃、核

桃等堅果類，到金桔、檸檬等柑橘類，連紅

棗、無花果、橄欖等地中海果類都應有盡有，

有吃又有拿的驚喜讓孩子們樂不可支。
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▲ 遠觀休士頓市景的河堤步道

▲ 「好吃阿爾伯步道」 ▲ 「好吃阿爾伯步道」上的檸檬樹▲ 「好吃阿爾伯步道」上的無花果樹



疫情雖然對生活帶來諸多的不便，卻

也 在 某 些 方 面 帶 來 意 外 收 穫（blessing in 

disguise），最明顯的是在教育方面。

儘管許多家長對網路課程抱怨連連，認

為網課不如實體課來的有效，且缺乏實體互

動，弱化孩子社交能力的養成，甚至有研究

指出教育因疫情將倒退兩年，對孩子的影響

將反映在未來的成績單和社交能力上。這些

不便與影響我們多少都感受到，但是仍然感

恩得以在家見證老二第一天上幼稚園的情形，

有爸媽在身邊，孩子第一天上學的焦慮感顯得

緩解許多，相較於老大第一天去幼稚園的驚天

地泣鬼神，老二在全家人的陪伴下顯得淡定許

多。老三受惠於兩位姊姊的雙語線上課程，語

言似乎也發展得特別順利。時而晃去二姊的角

落唱兒歌，時而晃去大姊的角落聽故事，從她

偶爾哼哼唱唱、叨叨絮絮的獨白內容中，也可

以略為聽出兩位姐姐視訊課程的成效，三歲小

孩現在講話像個小大人一樣，恐怕也是當年在

家「旁聽」的「後遺症」。

▍冬季風暴大停電

2021 年 2 月我們在休士頓迎來 6 年外派

生涯的第二場罕雪，據太太 20 年前的留學經

驗，德州很少下雪，但我們在休士頓卻已見

證兩場盛雪，早晨孩子們興奮地戴好手套要

出門玩雪卻遇上大停電，在沒有電熱器可以

洗熱水澡的前提下，我們在門口佇足不前，

只能呆坐窗前賞雪。

停電第一天，一家人還有說有笑，翻出

零食櫃存糧、轉亮手電筒，享用難得的電光

晚餐，在昏黃的燈光中玩桌遊。第二天早上

大家喜出望外地迎來復電，孩子們再度開心

地穿上手套和外套，然而想要抓住殘雪尾巴

的小小心願，卻在踏出門前一刻瞬間幻滅。

原來，當地電網並沒有完全修復，各地短暫

輪流復電後，在大家毫無心理準備的情況下

再次斷電。不能玩雪事小，不能保暖事大，

在室內暖氣停止超過 48 小時的當務之急是想

辦法取暖。

▲ 冬季風暴大停電時，孩子們在昏黃的燈光中玩
紙牌遊戲
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幸好公寓的爐子是瓦斯爐，而不是當地

人愛用的電子爐，所以只要備有打火機，停

電時也可以點火煮飯。第二天晚上我們把冰

箱裡不斷失凍、自然退冰的雞肉全部丟到炒

菜鍋裡，變出一鍋麻油雞。在冬季風暴的低

溫強襲下，一鍋振奮人心、溫暖人胃的麻油

雞是台灣人特有的抗寒方式，太太說那是她

吃過最好吃的麻油雞，這鍋心靈雞湯陪伴我

們度過冬季風暴的黑暗，吾家不食人間煙火

的小仙女們則是抱著零食在歡樂中送走黑暗。

▍育嬰兼作公眾外交

在休士頓 6 年除了照顧妻小，我還充分

發揮公眾外交的功能，讓太太以我為例，對

外宣傳台灣性別平等政策的成就。外界對女

性外交人員如何兼顧家庭特別好奇，常常劈

頭就以同情的口吻關心道，一個人要工作又

要帶孩子很辛苦吧 ! 此時，太太就可以輕鬆

地說，不辛苦，小孩和家事都是先生一手包

辦，並趁機說明，因為政府對兩性平權的重

視，爸爸也可以請育嬰假，前半年還有給付

六成薪，所以先生也跟著一起赴任 !

我在公眾外交所扮演的角色不僅顛覆外

界對兩性分工的刻板印象外，也讓美國政要

對台灣推動兩性平權的成就刮目相看，小小

宣揚台灣的軟實力 !

▍家之所在心之所在

休士頓這座城市可以「溫暖」二字作總

結，不僅氣候溫暖，南方人情也如台灣般溫

暖，熱情又好客。我們受惠於這座國際城市

的多元，學齡孩子得以就讀優質的雙語公立

幼稚園和小學，首派隨任生涯就在不斷的驚

喜與挑戰中度過。

回到國內，仍需面對的是主管鍥而不捨

的關心。第二派還去嗎 ? 身為巨蟹座的我只

能說：「家之所在，心之所在。」女生宿舍

舍監的工作不管怎麼樣，都是不能委外的。
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▲休士頓公立雙語小學

▲ 德州布拉索斯河灣 (Brazos_Bend) 州立公園
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外交部枵➸搘䓰㹽緵㌅國國會友台⽱候岼⪐，㑨
嶠㌅國䨓紊情誼，⭼⼁支持我國10

04
外 交 部 長 吳 搘

䓰 於 10 月 4 日 晚 宴

接 待 浭 爾 厚(Klaus-

Peter Willsch) 主 席

率領的德國國會友台

小組訪團成員，對䩱

抨 3 年來第一個德國

國會訪團表達誠摯歡

迎，同時感謝德國堅

定支持台灣及珍視兩

國基於共享價值的夥伴關係。

本次訪團成員由德國國會友台小組跨烿派 6 位正、副主席組成，涵蓋德國國會朝野 6

大政烿，充分展現德國國會對台灣的高度友好情誼。吳部長致詞時指出，台灣與德國是共

享自由、民主、人權及法治價值的緊密夥伴，雙方在經弼投資、教育科研等領域的交流合

作十分密切。

吳部長進一步強調，當前全球權主義持續擴張，破壞以規則為基礎的國際䳍序，除

⍤羅斯入紙䏕克蘭外，中國也藉口美國眾議長宋洛西(Nancy Pelosi)訪台，坫意以軍事挑縡

及㎷⨀行徑改變台海現狀，厺印太地區的和平䵋定。中國長期以權阻撓台灣的國際參

與，⊤圖將台灣排除在國際社會之外；而德國政府及國會堅定支持台灣參與世界衛生組織

(WHO)等國際組織，德國國會友台小組即使面臨中國的厺，仍選擇此刻來訪，充分彰顯

德國對台灣的堅定支持。吳部長除表達誠摯感謝外，另盼持續深化雙邊合作，共同維護台

海及亞太地區的自由開放與和平䵋定。

浭爾厚主席致詞表示，友台小組籌劃訪台已久，卻因武漢肺炎(COVID-19)疫情及德國

上(2021)年的大選數度延，此行浭爾厚主席本人及各烿副主席克服各種困難，實現訪台

10~12 㨰活動花絮 Recent Events
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願望難能可貴，不但展現德國友台小組的團結一致，更以具體行動彰顯對台灣的堅定支持。

對訪團在台灣所受到的歡迎與接待，浭爾厚主席再次表達謝㌾。

雙方另就台德雙邊自由弼易、台灣再生能源政策、䮣排放交易、德國面臨嚴冬時期因

應能源短缺問題、德國應處傳統能源轉型再生能源經驗、中國在台海發動軍演等議題廣㿶

交換意見，對各項議題提供多元豐富的觀點。

外 交 部 長 吳 搘 䓰 於 10

月 7 日中午設宴款待帛琉共

和國總統惠恕仁(Surangel S. 

Whipps, Jr.)訪團。惠恕仁總

統此行專程率領帛琉內柡要

員、國會議員及傳統領袖來

台參加我國國慶典禮及第 6

屆「玉山論ⰸ」，吳部長表

達誠摯歡迎，並感謝帛國建

交 23 年迄 今，堅 定 支 持 兩

國邦誼，期盼未來台灣與帛琉持續相互合作，互為彼此最佳的夥伴。 

 吳部長表示，世界各國現高度警㐟權主義的擴張行為，䏕⍤戰爭及中國對台灣採取

軍事㎷⨀等挑縡行徑已引發民主國家強烈關切。帛琉惠恕仁總統力㙷台灣，公開巵責中國

片面破壞現狀，呼低維持台海和平䵋定，吳部長代表我國政府對國際支持表達由嬏感謝。

吳部長強調，在此充滿挑戰的重要時刻，台灣盼與帛琉等理念相近的民主盟友，堅定㚊衛

民主、自由及人權等普世價值，共同維護印太地區和平、繁榮及䵋定。 

 惠恕仁總統表示，誠摯感謝我國政府盛情接待訪問團，再次造訪台灣如同回到家鄉般

溫暖，並承諾在台帛兩國既有強健夥伴關係基礎上，持續深化雙邊合作。惠恕仁總統回應

吳部長所言，帛國已注意到中國在印太海域軍演及⋶領島嶼等嚴せ情勢，重䠬台帛堅定邦

誼，將與台灣站在一起對抗權主義。

惠恕仁總統對於 10 月 6 日出席「台灣 – 帛琉經濟圓桌論ⰸ」獲益良多，雙方產官學專

家就觀光、數位經濟發展及農漁業投資等面向現況及未來合作發展機會深入交換意見，藉

外交部枵➸搘䓰㹽緵帛䜅┈和國總統㐪㎡≤䚄⪐
岼⣎台灣10

07
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由雙方䵋健、長遠的夥伴關係進一步建構「經濟韌性」，此均象徵兩國緊密真摯情誼。惠恕

仁總統也提到，國家永續發展有賴人才培養，此行也接見 66 名正在台灣接受高等教育的帛

國留學生，十分感謝我國提供豐沛獎學金及學習資源，協助帛國培育高棈噫英人才。

第 6 屆「 玉 山 論 ⰸ 」

於 10 月 7 日 順 利 舉 行， 是

疫情爆發迄今首度以實體為

主、視訊為輔的方式舉行。

蔡英文總統應邀於開幕式致

歡 迎 詞， 帛 琉 總 統 惠 恕 仁

(Surangel S. Whipps Jr.�、

俨西蘭前副總理兼外長彼特

斯�Winston Peters�、 日 本

眾 議 員 及「 日 華 議 員 㔎 談

會」�以下簡稱「日華㔎」�會長古⾬⪥司均應邀發表開幕演說，日本前首相麻生太挒也以預

錄影片表達祝弽。另美國前聯邦參議員梲德�Chris Dodd�、北約前副秘書長古特噖勒�Rose 

Gottemoeller�、䊼大利亞前外長暨現任䊼洲國家大學校監畢㧳普�Julie Bishop�、加拿大前

外長暨國防部長馬凱�Peter MacKay�、泰國前副總理邦特�Phongthep Thepkanjana�、日本

前防衛副大臣及前外務副大臣中山泰秀也在相關場次發表演說。本年計有來自新南向國家、

歐洲、美國、加拿大及日本等 12 國政要、學者專家及意見領袖參加，並就數位新時代下印

太地區整體和平及永續發展，共嶇「振興、再定位與重啟連結」之道。

蔡總統在開幕致詞時向親自與會的帛琉總統惠恕仁及各國政要表達感謝，強調各位的

參與即象徵對台灣的強力支持。面對印太區域安全䳍序因權國家擴張遭受厺，蔡總統

呼低民主國家需共同努力守護䳍序，近年出現四方安全對話�QUAD�、䊼英美三方安全夥伴

(AUKUS�、印太經濟㫛構�IPEF�談紥啟動等⦒試，相信透過更多的參與和共同努力，必然可

以為印太地區創造新的願景，對區域有所助益。

賴䄙德副總統以預錄影片於「亞洲前䪯圓桌對話」中強調，疫情爆發證明台灣是全球

抗疫不可或缺的一環，呼低世界衛生組織�WHO�應接納台灣加入，不能讓全球防疫工作出現

丌 6 ⾧「䚆⿑嵡ⰸ」⪋䈌㕖☭，ⓟ分⾶䛺台灣咺
新⛟➖及䜂㍂䧬緶Ⲗ紘┈➑㔐對㙎㕶、㡏㖍┈☃
㽔續的㾖心
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「地理上的空白」。另在日益嚴峻的極端氣候下，人類正面臨生死存亡的挑戰，台灣會以

「展綠、增氣、減煤」的永續方式與全球各國共同致力落實「2050 淨零排碳」的目標。

帛琉總統惠恕仁親自出席開幕式，特別感謝台灣在疫情期間提供帛琉各項防疫協助，在

後疫情時代，台帛乃堅定的區域夥伴，宜善用數位新科技強化基礎建設發展，共同致力維

護潔淨安全的海洋、促進衛生及糧食安全，為人民謀取更大的福祉與經濟永續繁榮。

日本前首相麻生太郎在預錄影片中表示，前首相安倍晉三逝世後，台日更有責任致力深化

雙邊關係，並以俄烏戰爭為例強調，絕不容許「以武力片面改變現狀」，盼「玉山論壇」成為

增進區域和平及穩定的重要平台。

紐西蘭前副總理兼外長彼特斯表示，台灣和紐西蘭均深信自由、民主、法治及問責制度，

並強調如果有更多的台灣，全世界將會更加美好。

「日華懇」會長古屋圭司眾議員則以台語重申，「台灣有代誌，日本有代誌」，強

調台海和平與穩定，不僅攸關日本及 2.4 萬旅台日人的安全，亦影響國際社會及全球供

應鏈的穩定，盼美日台三方更密切合作應對威權國家日增的威脅。

美國前聯邦參議員陶德致詞時表示，上(2021)年奉美國總統拜登指派訪台，紀念「台

灣關係法」立法 42 周年。他強調台灣不僅是美國印太戰略的重要夥伴，也是全球最重要的

民主國家之一，深化台美關係是美國印太戰略重要的面向，美國也將持續在印太地區推動

安全、經濟、人權合作，以追求更安全繁榮的未來。

北約前副秘書長古特莫勒透過視訊發表談話，強調台灣與印太國家合作的重要性，並肯

定台灣是美國在印太區域共同應對安全及人權挑戰的重要夥伴。

澳大利亞前外長暨現任澳洲國家大學(ANU)校監畢曉普於午宴專題演講強調，台澳共享民

主自由理念，唯有堅持以規則為基礎的國際貿易秩序，才能捍衛自由開放的印太區域，呼籲各

國加入澳洲行列，共同強化與台灣夥伴關係，為全球良善力量而努力。畢曉普前外長也以中國

拒絕承認 2016 年南海仲裁案判斷為例，批評中國不遵守國際秩序對區域和平穩定之傷害。

泰國前副總理邦特在下午「圓桌對話」回應賴副總統演說時指出，和平及穩定是後疫情時

代全球永續復原的基礎，然中國在南海及東海的擴張行徑令人憂心。他認同賴副總統所提兩岸

溝通大門永遠敞開，也歡迎台灣代表團出席本年 11 月在泰國舉行的 APEC 經濟領袖年會。

紐西蘭前副總理兼外長彼特斯也呼應表示，無法認同「強權即公理」的惡劣行徑，呼籲

各方支持台灣加入 WHO 及 CPTPP 等國際多邊機制，並重申遵守以規則為基礎國際秩序及

國際海洋法的重要性。

外交部長吳釗燮晚宴致詞時強調，俄國侵略烏克蘭及中國對周邊國家的擴張行徑，已嚴

重破壞以規則為基礎的國際秩序，民主世界應團結一致捍衛民主價值、對抗威權主義。吳

部長表示，欣見越來越多國家及政要公開表達對台海和平穩定的支持，台灣也承諾將與理
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念相近夥伴共同確保印太區域的䵋定與繁榮。

加拿大前外長暨前國防部長馬凱於晚宴專題演說中指出，其䔵 40 年前曾以國會議員身

份訪台，留下珍貴回憶；加國前總理哈ㅳ�Stephen Harper)2019 年曾應邀訪台出席「玉山論

ⰸ」，上年䊼洲前總理唭伯特�Tony Abbott�也親訪台灣，明確展現對台灣的團結與支持，台

灣並不⻌單。台灣的安全ⳏ基於以規則為基礎的國際䳍序，台灣在地緣政治的最前線，尤

其中國近年大規模紙擾台灣週邊海空域、縌行經濟厺迫及灰色地帶行動，各國應協助台灣

融入國際多邊體系，支持台灣加入 CPTPP、WHO、ICAO 及聯合國等相關機構。

日本前防衛副大臣及前外務副大臣中山泰秀視訊演說指出，⍤國無端紙略䏕克蘭，中國

亦加強紙擾台灣空域，並⊤圖以武力改變南海及東海和平現狀，是導致台海情勢明顯升溫

的始作⍱者，呼低相關各方應重新檢討戰略模糊政策，共同展現促進台海和平的決心。

嚚㋜賓前♪工部長、馬尼拉經濟文化辦事處主席暨駐台代表貝世偉�Silvestre H. Bello 

III�、數位發展部部長累鳳、印度上議院議員墨吉庫䝥�Sujeet Kumar�、印尼國會地方代表

議會�DPD�議員暨國會台灣連線共同主席理查ㅳ薩里布�Richard Pasaribu�、歐盟執委會前

副主席、前䧛森⮗國會議員蕾㽜�Viviane Reding�、印度「國防研究分㪵院」齊湛�Sujan R. 

Chinoy�院長等人在台亞會圊事長堐新䑒所主持「亞洲前䪯圓桌對話」討論時，均注及數位

時代下，資料及網路安全正面臨網路攻擊及數位權主義的嚴せ挑戰，各國應䲭持經驗分

享與合作的精神，攜手激䧞應處之道。

論ⰸ另安排兩場與談，以「共繪亞洲經濟新㫛構」與「連結亞洲協力新生態」兩個子

題，邀集嚚㋜賓、馬來西亞等夥伴國家的政府官員、自由之家�Freedom House�總存阿布拉

噖維嗝�Michael Abramonwitz�等 NGO 團體及智庫學者對談，共商在跨部門夥伴協力關係模

式�PPPP�下應處挑戰及實踐願景之道。

外交部長吳搘䓰於 10 月 18 日接受「俨西蘭國家電視台」�TVNZ�記者 Cushla Norman

面訪，專訪以專輯方式分㻑播出，首亥已於當地時間 19 日在「1 News」新聞節目及網站刊

播，廣受俨西蘭各界關注與好評。

 吳部長在專訪中毡㣗習近平宣稱台灣議題是中國內政、台灣的未來將由中國決定等嫖

㶉說法；吳部長強調，中國不承諾放棄對台使用武力，就是一種厺，中方對台海空域的實

彈演習等挑縡行徑已嚴重抨反《聯合國㓹章》和平解決分㺃的基本原則。吳部長重䠬，台

外 交 部 枵 ➸ 搘 䓰 㛞 ❝「 俨 西 蘭 國 家 椯 牁 台 」 專
岼，㊉嵋台灣↱會➖⇑國ⱄ☩⾩㨵，台灣的㩐⌨
㌓樷䠪台灣≝㼭㾖⼁
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灣致力維持台海和平穩定現

狀，絕不挑釁，但對於中國

可能的軍事行動則必須做好

萬全準備，台灣的未來必須

由台灣人民決定。 

 吳部長指出，烏克蘭政

府與人民奮勇抵抗俄羅斯的

侵略提供最佳借鏡，台灣抵

抗外侮也有堅定的意念，台

灣將不斷強化自我防衛的決

心與能力，進一步爭取國際社會的強力支持。吳部長表示，除華府持續提供我國防衛性武

器外，美國、歐洲國家、日本、澳洲及紐西蘭等國也一再嚴正關切台海現狀遭中方蓄意破

壞，並要求中國切勿對台動武。 

吳部長對於紐西蘭政府在今(2022)年 5 月「紐美峰會」及 7 月「紐英峰會」聯合聲明都

強調維持台海和平穩定的重要性；同時無懼中國壓力，公開支持台灣參與各項國際組織，

對於紐西蘭在國際場域支持台灣參與表達誠摯感謝。

 在談及全球半導體供應鏈時，吳部長強調，半導體是台灣的重要產業，其中先進製程

占全球 92%，我國希望確保供應鏈的穩定與韌性、不受任何政治力不當影響；台灣關鍵資

源是讓全世界受益，不是用來威脅他國，包括中國在內。如果中國將自台灣、美國、日本

和韓國等國採購的晶片用於製造武器，來威脅台灣或其他國家，則上述晶片民主夥伴將共

同採取行動適切因應。吳部長認同美國國務卿布林肯(Antony Blinken)10 月 17 日示警，如

果台灣半導體生產因戰爭中斷，全球將陷入嚴峻的經濟危機。 

 有關中國奪取台灣友邦，吳部長指出，中國在 2019 年與索羅門群島和吉里巴斯建

交的目的，不僅是要壓縮台灣的外交空間，更是為北京在太平洋擴張預作戰略準備。中

國今年 4 月與索羅門群島簽署安全協議，並利用吉里巴斯雷達站追蹤美國的衛星活動，

逐漸曝露其稱霸野心，因此理念相近國家必須團結起來，共同因應威權中國在印太地區

及全球的擴張與侵略。

 在台紐關係方面，吳部長認為，台灣與紐西蘭是理念相近的夥伴，同樣崇尚民主、自由、

人權等基本價值。台紐兩國自 2013 年簽定「台紐經貿合作協定」(ANZTEC)以來，雙方貿易額

不斷增長，台灣消費者尤其喜愛紐西蘭的農產品。台灣向來信守國際貿易承諾，並有能力遵

守高標準的國際經貿規範，希望紐西蘭政府能支持並協助台灣加入「跨太平洋夥伴全面進步

協定」(CPTPP)。此外，台灣與紐西蘭、澳洲、加拿大均為「原住民族經濟貿易合作協議」

(IPETCA)的創始會員國，期盼台紐未來持續強化雙方原住民族的經貿發展與合作。
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外 交 部 長 吳 搘 䓰 於 10

月 20 日分別接受英國廣播

公 司(BBC)「Newsnight」 

節目主持人 Mark Urban 及

BBC 中文新聞網主編張䦉⻮

專訪，就中共二十大後對兩

岸關係及區域和平影響、台

灣國防自主及確保我國關斵

技術不落入中國等議題深入

◤㪵。專訪部分內容已於台

北時間 10 月 26 日晚間在該二牊道及網站播出，廣受國際社會關注與好評，後續 BBC 將在

該公司牊道播出其他專訪內容。

吳部長於專訪中毡㣗中國國家主席習近平在二十大發表「台灣是中國的台灣，台灣的未

來由中國人決定」、「絕不承諾放棄使用武力」等說法，並指出相關主張對台灣是高度警

訊；習近平的言論反映出中國無視國際社會觀感，⊤圖併➣台灣並片面解決所嶈台灣問題。

雖然中國可能紙台的時間點無法預知，但面對經濟成長放緩及人民對防疫政策不滿等內部

壓力，不排除北≏當局將加速武力䖮台的可能，以外部危機來轉移中國內部不滿情傤。

吳部長重䠬，我國致力維持台海現狀，絕不接受「一國兩制」，這不僅是對台灣人民的

承諾，也是對國際社會的承諾。北≏當局在台海實施大規模軍演，持續升高對台軍事挑縡，

並打壓我國參與國際社會，在在證明⊤圖改變台海現狀的是中國，不是我方。吳部長強調，

台海䵋定是區域和平䵋定的關斵，符合各方最大利益，期盼國際社會在亞太區域安全及台

灣國際參與等方面繼續支持台灣。  

針對中國軍機牊密紙擾我國的防空識別區�ADIZ�，吳部長指出，我國必須嚴正以對，並

做好萬全準備，展現自我防䲊的決心與㻡力，以有效提升⨀阻能力。吳部長強調，美國在

「台灣關係法」(TRA)㫛構下提供台灣防衛性武器，履行對台安全承諾；此外，拜登政府上

任以來已六度宣布對台軍售，我國與美國在武器採購及人員協訓等安全議題持續緊密合作，

充分證明美國政府高度重視台海安全，並確保台灣擁有足夠防衛能力，以維持台海安全及

印太區域的和平䵋定與自由開放。

外交部枵➸搘䓰㛞❝「喜國㈸㟠公❽」專岼，⠀
低㼭⇟梟䓡➍☩㚊線㼭⇟⒓⏜及䮪⍽㼭⇟⌽㔐昆
縮㍳
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吳部長另強調，從全球及區域戰略局勢演變來看，中國權主義擴張野心已不僅限於台海、

東海和南海，更擴及太平洋及印度洋，採取所嶈的「珍珠鏈戰略」，使「帶路計畫」糢線國家

一一落入中國掌㛠範圍。因此民主國家梟營必須團結合作，共同㚊衛民主價值及確保民主供應鏈

的韌性，偊不讓權體制得縇。

外交部長吳搘䓰於 10 月 21 日上午在總統府陪同史瓦帝尼王國國王恩史瓦帝三世�H.M. 

King Mswati III�訪團與蔡英文總統會晤後，隨即在兩國元首共同見證下，與史國外交暨國

際合作部長㩓杜嘴�Thulisile Dladla�簽署兩國聯合聲明。賴䄙德副總統、總統府秘書長李大

維、我國駐史瓦帝尼王國大使梁洪昇、史國駐台大使址西比(Promise Msibi)等貴賓均在場

觀禮。

史國自 1968 年獨立後即與我國建交，本次簽署的聯合聲明彰顯史國長期以來在國際場

域對台灣的堅定支持，以及我國持續協助史國推動有助該國民生經濟發展各項建設的決心，

是台史建交 54 週年的歷史性紀念，也代表兩國邦誼䵋固深厚，別具意義。 

外交部未來將繼續與史國共同推動各領域間廣㿶的雙邊合作，進一步強化台史兩國友好關係。

⇑華㼭國（台灣）咺❷䟠ㅻ⾝䚈國会爺「匩➍聲
明」，㋁檘━國拫誼⭼仁10
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外交部長吳搘䓰於 10 月

24 日晚間款宴歡迎德國國會

人權委員會議員海特�Peter 

Heidt� 所 率 訪 問 團 6 人， 並

感謝德國長期對台灣的堅定

支持。訪團是繼德國國會友

台小組來訪後，德方在一個

月內派出兩個官式訪團接連

到訪台灣，展現德國對我國

堅定的支持，極具意義。

吳部長致詞時首先感謝訪團在疫情和緩的第一時間到訪，令國人十分感動；過去數十年

台灣經歷巨大轉變，台灣人民用汗水與血䃯奮鬥不㔏，最終獲得自由民主。吳部長另指出，

台灣人民深刻體認，尊重人權價值與法治精神是㚊衛自由與尊嚴生活的重要關斵；民主自

由與人權價值已深植在台灣人民的血䃇裡。

吳部長強調，台德近年來關係㑒怟堅實，雙方在各領域交流合作持續深化，台德作為

國際民主夥伴，持續在國際社會提⏁人權保障，並共同關心在䏕⍤戰火下的䏕克蘭人民。

台灣將與德國等理念相近夥伴進一步合作，堅守自由民主與人權價值，增進彼此團結，對

抗全球權主義紙略與擴張。

海特國會議員表示，訪團參訪我國國家人權博物館，與人權非政府組織就諸多人權議

題座談交流，感受到台灣人民的熱情好客及對自由人權的堅定信⊓，令人印象深刻並深表

㢞⌋。海特國會議員更進一步指出，民主國家不能將自由民主視為理所當然，台灣與德國

共享民主與人權價值，面對權主義持續擴張，雙方必須持續深化合作夥伴關係，增進民

主韌性與團結，才能㚊衛自由民主的生活方式。

訪團同日並晉見總統蔡英文及拜會行政院政務委員羅䲭成，對台灣朝人權立國邁進、致

力台灣人權與國際標準接軌及國內法化、強化移工人權保障及對廢除㺗刑多方觀點等議題，

均有更深入的瞭解。雙方另就台海情勢、人權民主價值、民主與極權的制度性競爭等議題

廣㿶交換意見。

台灣與德國在歷史上均經歷非民主的年代，台德將在自由民主、人權法治等共享價值

的基礎上，持續擴展友好關係與各領域的交流合作。

外交部枵➸搘䓰㹽緵㌅國國會≝權ⵂ⡤會岼⪐，⽬
持續在自䠪㼭⇟咺≝權⒓⏜⭱䯽↮䄅紩交䁚➍⋾10
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「印尼國會台灣連線」

(Indonesia Parliamentary 

Taiwan Caucus)共同主席馬

大⏊(Mardani Ali Sera�議員

及 夫 人 瓦 辛 ⸈（Siti Oniah 

Warid） 女 士， 以 及 阿 賽 普

(Asep Maoshul Affandy) 議

員 於 10 月 24 日 至 27 日 來

台訪問。在台期間訪賓除晉

見蔡英文總統、拜會立法院

長游敫⭺、接受外交部常務次長⍾大ᅑ款宴，也搭乘高鐵赴台中參訪台中區農業改良場，

並與勤益科技大學就讀產學合作國際專班的印尼學生交流，成果豐䮙。

蔡總統接見訪團時表示，印尼是台灣推動新南向政策的主要目標國之一。過去 6 年來，台

灣與印尼簽署逾 20 項合作備忘錄，在包括農業、教育等各領域持續深化交流。蔡總統期待台

灣與印尼持續透過經弼等各面向合作，提升雙邊關係，一起為區域繁榮及發展做出更多弡獻。

立法院游院長接見訪團時也指出，印尼位居印太區域核心位置，也是東南亞最大的經

濟體，是台灣非常重要的夥伴。在台灣有超過 25 萬名印尼朋友在台求學、工作及生活，台

印尼人民往來牊繁，兩國經弼合作互補，關係密不可分。

⍾常務次長款宴訪團時表示，很開心歡迎疫情怟緩後第一個印尼國會議員團，感謝訪

團成員以具體行動表達對台灣的情誼，並期盼「印尼國會台灣連線」將更成長茁壯，在印

尼國會形成堅強的友台力量，進一步提升台灣和印尼在各領域的合作。

訪團參觀台中區農業改良場時讚爗台灣農業技術的先進，並盼在病蟲害防治及作物

Ⓦ塱領域向台灣學習；另在勤益科大精心安排下，與產學合作國際專班的印尼畢業生及

在校生交流，瞭解台灣䄙真措施完善、生活品質良好，因此多數印尼學生畢業後選擇續

留台灣工作。

「⛷⾝國會台灣燪催」己⡤⪐岼台，縊一㺁⍣縊
台⛷⾝椐拐交䁚➍⋾10
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外 交 部 長 吳 搘 䓰 於 10

月 28 日 接 受 美 國《 華 盛 頓

挹 報 》�Washington Post� 外

交及國防安全專燤作家 Josh 

Rogin 專 訪， 該 報 於 台 北

時 間 11 月 4 日 以「 台 灣 向

世 界 示 警 習 䥽 帝 」�Taiwan 

is sounding an alarm about 

Emperor Xi�為題刊出，廣受

國際社會關注。  

吳部長在專訪中評㪵中共 20 大後的中國外交及對台政策，認為習近平大權在握，外交

強䭝派如果繼續受㘒㠕，駐外人員可能展現日益強㏙的「戰䗻」作風，使中國與各國關係

更陷緊張。此外，習近平弳烳多位具長期䂞台經驗的官員，似有不信任技術官⑶、而偏聽

少數䂞台親信的傾向，因此如果習近平就台海局勢叟離現實，可能做出敯緣紥斷，這將使

兩岸關係更複雜化，導致台海情勢更加嚴せ與危險。

針對中國是➫及何時䖮台的問題，吳部長表示，台灣密切關注中國的動機和準備，從

中方重䠬絥絕放棄武統、以及日益增加軍備及對台軍事挑縡來看，中方的動機及準備工作

已經越來越到位。

至於可能的時間點，吳部長表示，中國向來高度關注我國總統選舉及美國總統選舉，

2024 年台美總統大選過程可能引起中國過度反應。2024 年之後，也不能排除習近平在第三

任期內為緽求歷史定位而對台動武的可能性；一㤖中國自認軍力可成功奪台時，風險將怟

大。吳部長強調，與其呺測中國紙台的時間表，不如隨時做好準備，我們只有一個計畫，

那就是保護自己家園，絕不容台灣落入中國之手。

面對當前嚴せ情勢，吳部長指出，我國正積極強化各項準備，並㾎取䏕⍤戰爭經驗，加

強不對稱作戰能力、建構通訊系統備案、Ⓦ存物資、提高䄋合作戰技能及改革後備軍力等，

同時提升民眾保家衛國意識與能力；我方也期盼美方加速對台軍售的裝備㙆時抵運，以確

保台灣擁有堅實的自我防衛能力。  

吳部長也重䠬，防衛台灣是責無旁張的使命，台灣人民有堅定決心為國家主權及民主自

由而戰，並呼低國際社會加強合作，繼續支持台灣，共同护制中國在全球的擴張野心與紙略。

外交部枵➸搘䓰㛞❝剔國「華䧏樿挹報」專岼，
㊉嵋台灣㌓樷⏸ⳬ隨㥲⩘㔐⇑國❴厲紙台的䆧10
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外 交 部 長 吳 搘 䓰 於 11

月 1 日 晚 宴 接 待「 對 華 政

策 跨 國 議 會 聯 盟 」�Inter-

Parliamentary Alliance on 

China，IPAC) 歐洲地區跨國

議員訪台團成員。吳部長對

IPAC 於 2020 年 6 月成立後

第一次組團正式訪台表達誠

摯歡迎，同時感謝 IPAC 堅

定㚊衛和平，反對任一方單

方面改變台海現狀，支持台灣及珍視基於自由民主共享價值的夥伴關係。

本次訪團成員包括 8 名跨國議員分別來自德國、比利時、捷克、荷蘭、科索沃、英國

及䏕克蘭，除團長包瑞励(Reinhard Bütikofer)外，比利時伪共同主席 Els Van Hoof 是比利

時眾議院外委會主席、䏕克蘭伪共同主席 Mykola Kniazhytskyi 是䏕克蘭「歐盟 - 䏕克蘭國

會關係委員會」主席、科索沃伪共同主席 Avdullah Hoti 更曾擔任科索沃總理，可見訪團的

重要性及代表性，也充分展現 IPAC 成員對台灣的高度友好情誼。

吳部長致詞時指出，IPAC 自 2020 年中成立後，各國國會議員的集體行動有效提升全球

對中國厺國際䳍序的警覺性，甚至許多人被中國列入制存名單。吳部長也以個人被中國

制存的經驗指出，歡迎有識之士共同加入「被制存俱樂部」！

吳部長進一步強調，IPAC 的成功是自由世界對中國紙略性擴張的危機感指標，越來越

多國家瞭解，中國坫意以軍事挑縡及㎷⨀行徑改變台海現狀，厺印太地區的和平䵋定，

破壞以規則為基礎的國際䳍序，舉╴不公平弼易、軍事厺迫、務陷阱、經濟楬凌多與中

國操㛠不當影響力有關。此外，台灣民主長期在中國持續的軍事㎷⨀中成長茁壯，展現韌

性及抗壓性，台灣㚊衛民主、自由、人權的經驗樂願與各國分享；面對權國家擴張的挑

戰，台灣與 IPAC 一樣均仁信團結力量大，因此理念相國家應攜手合作，透過立法程序協調

政策，以利持續深化台歐合作，共同維護台海和平䵋定及印太地區的自由開放。

共同主席繃忢(Eva Decroix)強調，IPAC 成員籌劃訪台已久，卻因武漢肺炎(COVID-19)

疫情及協調各國議員程期而數度延，此行包瑞励團長及各國共同主席與成員均克服各種困

外交部枵➸搘䓰㹽緵「對華㡲丶跨國己會匩䧓」
岼台⪐，㑨嶠匩䧓䨓紊情誼，⭼⼁支持我國11
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立 梲 ⼂ 經 創 部 長 棽 噖 內 特 (Aušriné 

Armonaité�於 11 月 7 日出席我國駐立梲⼂

代表處舉辦的「台立合作成果發表酒會」

時，宣布立梲⼂駐台代表機構「立梲⼂弼

易代表處」�Lithuanian Trade Representative 

Office�於 7 日在台灣正式揭牌運作，台灣與

立梲⼂的友好合作關係展開新樰。

棽噖內特部長是應邀出席我國駐立梲

⼂「台灣代表處」於 7 日下午舉行「台立

合作成果發表酒會」做以上宣布。此外駐處的成果發表酒會也宣布中東歐基金首件對立國

投資案、立梲⼂相關農產品耬台，以及台立半導體等關斵產業合作等雙邊合作具體成果；

我國國發會主委熩明暩、經濟部政務次長陳正䱡等人也以預錄致詞方式祝弽。駐處酒會除

棽噖內特經創部長外，也有立梲⼂外交部、農業部等重要部會次長，以及立國國會副議長

與友台小組主席等國會領袖、商界領袖與主流媒體記者共數十位貴賓應邀出席。 

本日「立梲⼂弼易代表處」正式揭牌運作，外交部指派歐洲司長ⵈ金祥大使前往向立

梲⼂駐台代表䧛思融�Paulius Lukauskas�致意，表達祝弽及深化台立友好關係的積極意願。

此外，外交部已將立梲⼂駐台代表處相關資訊公布在外交部全球資訊網站。 

台灣及立梲⼂同為在最前線對抗權主義的密切夥伴，不僅共享民主、自由等普世價

值，也共同面對疫後復䠟及⍤䏕戰爭帶來的各項挑戰。在 極權國家將國際弼易變為㎷⨀

厺他國的工具，台立兩國此際攜手向前，除彰顯民主夥伴相互扶持外，更有助於雙方共同

找尋促進經濟成長的新藍圖，也為全球民主梟營打造堅實韌性的供應鏈。

䶫 梲 ⼂ 駐 台 代 表 㵽 絾 11 㨰 7 日 㹿 ㉢ 㜥 䕋 縏 ⋾，
台䶫━國➍⋾⾶柉新樰11

07

難，實現訪台願望難能可貴，不但展現 IPAC 團結一致，更以具體行動彰顯對台灣的堅定支持。

對訪團在台灣所受到的歡迎與接待，繃忢共同主席及訪團成員均再次表達謝㌾。

雙方另就台歐雙邊合作機會、IPAC 如何進一步具體協助台灣、中國對台灣在各層面的

厺等議題廣㿶交換意見，對各項議題提供多元豐富的觀點。吳部長祝福所有訪團成員在

台灣訪問順利成功，體驗我國熱情好客的風土民情，並期盼台歐關係在現有深厚的基礎上，

不斷深化持續發展。
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外 交 部 長 吳 搘 䓰 於 11

月 8 日 晚 間 款 宴 聖 克 里 斯

多福及尼維斯聯邦總理德涌

（Terrance Drew）柡下及訪

問團成員，表達我國誠摯歡

迎，也特別感謝克國長期堅

定支持台灣的國際參與。

 吳部長致詞感謝德涌總

理於本年 8 月上任後即率領

克國內柡官員、反對烿領袖

及地方首長訪台，以實際行動展現克國朝野對台克兩國友好邦誼一致的支持；同時也指出，

德涌總理在本年第 77 屆聯合國大會中，重䠬克國支持台灣有意義參與聯合國體系，台灣人

民及政府由嬏感謝。吳部長也期盼兩國持續在國際間緊密合作，共同㚊衛自由、民主的同

享信念，增進兩國人民福爭。

 吳部長另表示，台克兩國建交 39 年來在醫療、教育、觀光、資通訊、婦女彠權、氣候韌

性及永續發展等領域密切合作，此行將安排具醫療專業背景的德涌總理與衛生福利部中ⲟ

健康保險署會晤，就台灣全民健保制度及運作深入交流，並分享對抗疫情經驗。

 德涌總理感謝台灣長期對克國國家發展所提供的各項協助，ⓛ將持續堅定支持台灣參

與各項國際組織的正當訴求，並誠摯邀請蔡總統明年 9 月率團訪問克國共同慶祝克國獨立

及台克建交 40 週年慶祝活動。

 道格拉斯�Denzil Douglas�外長則表示，克台兩國的強健邦誼將屆 40 年，彼此力行民

主、良治、法治及尊重人權共享價值，雙方友好關係堅若䯀石，互利互惠且成果豐䮙。他

表示，未來克國將致力吸引外資，期盼更多台商赴克國投資，加強兩國中小⊤業合作，進

一步深化兩國人民友好情誼。

外交部枵➸搘䓰㹽緵聖克損㣡ⲋ燽及⾝傁㣡匩拫
總䜂㌅涌11
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外 交 部 長 吳 搘 䓰 於 11

月 15 日 下 午 在 台 北 賓 館

與 諾 涌 共 和 國 總 統 㤶 洛 斯 

(Russ Joseph Kun� ⊬ ⓑ 訪

團會晤後，雙方隨即共同簽

署「 重 䠬 外 交 關 係 聯 合 公

報」，承諾兩國將在針對經

弼 合 作、 海 絉、 綆 務、 警

政、資通訊、職訓、氣候變

縙及婦女彠權等領域深化合

作，並彰顯兩國堅仁友好的邦誼。 

簽署儀式結束後，外交部長吳搘䓰夫婦在台北賓館設宴款待㤶洛斯總統⊬ⓑ訪團成員，

表達我國政府的誠摯歡迎。吳部長致詞表示，歡迎㤶洛斯總統上任後隨即率領重要內柡要

員訪問台灣，並感謝諾涌長期在聯合國�UN�、世界衛生大會�WHA�、聯合國氣候變化傄要公

約�UNFCCC�締約方大會、國際民航組織�ICAO�及其他國際場域堅定為台灣執言，我國政府

及人民嬏心感⌋，並既有強健夥伴關係基礎上，持續與諾涌深化雙邊合作。

㤶洛斯總統對我國政府盛情接待表示感謝，並重䠬致力深化兩國邦誼，再次肯定台灣

政府長期協助諾涌各項基礎民生建設，無論是太陽能發電系統、我國援贈的多功能絉拕哷、

數位學習中心及人才培育等，都是促成諾涌進步發展的重要成果。另在武漢肺炎(COVID-19)

疫情期間，台灣捐助許多防疫物資是協助諾涌成功抗疫及經濟復䠟的關斵因素，諾涌將持

續與台灣站在一起，以實現此次訪團主慭 –「永續夥伴：連結與共榮」。 

15 日晚宴另邀請台灣綆務股份有限公司、台中榮民總醫院、张團法人國際合作發展基

金會、國立⾰東大學、銘傳大學等單位代表出席，席間雙方就公衛醫療、教育培訓、農漁

技術合作、綆務及海絉等領域廣㿶交換意見，氣氛熱絡友好。

外交部崮紊㹽緵嶅涌┈和國總統㤶䀵㣡⊬ⓑ䚄⪐
國㥟岼⣎，会爺「搎䠬外交栙⍢匩➍公報」，㋁
檘━國拫誼傝⼬友ⳬ
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外交部政務次長蔡明彥於

11 月 25 日接受波蘭公共電視

台世界新聞網(TVP World)台長

Filip StyczyÐski 專 訪， 就 台 灣

提供䏕克蘭協助、⍤䏕戰爭對

台意涵及中國可能紙台等議題

栞述看法。訪談內容已於台北

時間 11 月 29 日以「台灣外交

部次長：我們將持續堅守梟地」

(We will continue to hold our ground: Taiwanese Dep FM)為題播出，廣受關注與好評。 

蔡政務次長在專訪中表示，⍤羅斯入紙䏕克蘭對歐洲及全球都是一大警訊，台灣與䏕

克蘭同樣面對權國家擴張的厺，䏕國政府與人民㚊衛國土的決心與勇氣，讓台灣人民

深受感動；因此我國政府與民間合力募集 3 千 3 百萬美元，共捐贈 600 餘⧱醫療等物資援

助䏕克蘭人民。台灣政府也嚴厲巵責⍤羅斯紙略行徑，並列管 57 項高科技產品䄙單禁止出

口⍤國，與國際社會合作制存⍤國發動戰爭。 

蔡政務次長指出，中國持續關注⍤䏕戰事發展，做為紙台時程及策略的參考。為因應中

國厺，我國 2023 年國防預算已大ㆡ增加 14%，約⛧我國國內生產毛額 2.4%。台灣除積極

推動軍事現代化，以不對稱戰術強化防衛力量外，也加速整建諸如潛唕、導彈系統及空防系

統等軍事武力。台灣將持續堅定防衛台灣；如果中國採取┧進舉措，必將付出高昂代價。 

針對美國聯邦眾議院議長宋洛西(Nancy Pelosi)訪台後的台海局勢，蔡次長表示，中國

解放軍在台灣周邊海域進行軍演，嚴重危及台海及鄰近區域的和平與䵋定，此舉已跨越國

際社會的容絘底線，必須嚴匿看待並予以制止。蔡次長呼低國際社會展現團結精神，大力

支持台灣，以期有效⨀阻中國政府的圖嶇與野心。 

蔡政務次長強調，台灣期盼能與中國維持䵋定及良好關係，大多數人民也支持兩岸關

係䵋定發展，但台灣是民主社會，香綆㻓唕不遠，台灣人民無法接受中國所主張的「一個

中國」原則，台灣的未來絕不能受制於中國的⨀，更不能以犧牲主權、民主及自由民主

的生活方式為代價。

外交部㡲♦絿枵埅明㊷㛞❝㿼蘭公┈椯牁台世界
新聞網專岼，㊉嵋台灣⽬持續⭼⻯㼭⇟傁巸⇟權11
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外交部長吳搘䓰於 11 月 29

日晚間款宴聖露西亞總理䦤耶

(Philip J. Pierre�及訪問團成員，

表達我國誠摯歡迎，也特別感

謝露國長期堅定支持台灣的國

際參與。

吳部長表示，䦤耶總理上

任後帶領露國克服疫情及⍤䏕

戰 爭 的 衝 擊， 致 力 推 動 經 濟

復䠟，成果獲各方肯定。此行以總理身分首度率領教育暨永續發展部長愛德華(Shawn A. 

Edward)等高棈官員遠道來訪，展現露國政府對台露友好邦誼的支持，彌足珍貴。䦤耶總理

在本年 9 月聯合國第 77 屆大會中，重䠬露國支持台灣有意義參與聯合國體系，二週前愛德

華部長也在「聯合國氣候變化傄要公約」第 27 屆締約方大會�UNFCCC COP27�為我國執言，

台灣人民及政府至為感謝。

吳部長也指出，本年是台露兩國復交 15 周年，雙方在民主自由的共同理念基礎上，不

斷深化各領域的合作關係。台灣將持續與露國政府密切合作，共同㚊衛民主體制，增進兩

國人民福爭及雙方友好邦誼。

䦤耶總理感謝台灣長期對聖露西亞國家發展所提供的各項協助，指出台露兩國復交 15

年以來，已建立真誠良好的合作夥伴關係，並以人民福爭為重；聖露西亞將與台灣攜手促

進兩國人民交流，深化台露友好邦誼。

外交部枵➸搘䓰㹽緵聖露西亞總䜂䦤勲11
29
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外交部長吳搘䓰於 11 月

30 日以晚宴歡迎英國國會下

議院外交委員會主席㬓恩詩

(Alicia Kearns MP)所率領正

式訪問團成員；除㬓恩詩主

席外，訪團成員包括執政保

守 烿 史 密 斯 下 議 員�Royston 

Smith MP�、工烿伯恩下議員�Liam Byrne MP�、墨格蘭民族烿炿克累納下議員�Stewart 

Malcolm McDonald MP)及無烿伪ⲿ爾下議員�Neil Coyle MP�，加上外交委員會職員共 7

人。這是自我國疫情實施邊境管制措施近 3 年來，英國國會議員首度以官方名義組團來訪，

也是繼英國國會於 2006 年首次籌組官方訪問團來台後，再次正式組團來訪，對台英關係發

展深具意義，見證台英深化全面友好夥伴關係。

吳部長致詞感謝訪團不遠千里而來，展現對民主台灣的支持，並對英國去(2021)年提

出「傾向印太」的「整合性評估報告」表達歡迎。吳部長指出，印太地區是地緣政治及世

界經濟重心，為重要航道所行經，䂞及英國等世界主要國家的關斵利益。台灣位居印太地

區㴼俨，英國首相墨納克�Rishi Sunak�等政府高層官員均公開強調台海和平䵋定㡫關印太區

域和平繁榮，充分顯示英國至為重視維持及建構一個安全的台海與印太區域。吳部長強調，

近來國際情勢☕烈變化，凸顯共享自由、民主及人權等價值的理念相近夥伴，合力抗絥

權主義擴張的重要性。

㬓恩詩主席代表下議院外交委員會感謝我國政府熱㌾接待；台英雖然相隔千里，但雙

方因共享價值而密切連結，外交委員會此行盼藉與台灣政府官員及專家學者會晤，深入了

解印太區域地緣政治變動，共同加強民主韌性，並推動包括淨零排放、半導體產業、強化

民主供應鏈韌性等雙方合作。㬓恩詩主席特別強調，台灣在國際並不⻌單，英國國會將䲭

持初嬏，堅定支持民主夥伴台灣。

外交部枵➸搘䓰㹽緵喜國國會下己梞外交ⵂ⡤會
岼⪐，㑨嶠┍䨓紊情誼及⭼⼁支持台灣11
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外交部長吳搘䓰於 12 月 8 日上午

頒贈「䩚誼外交獎章」給波蘭眾議院

「波台國會小組」主席安捕(Waldemar 

Andzel)，表彰他對促進台波關係的卓越

弡獻。適值我國在波蘭設處 30 週年，

安捕主席來訪並獲頒外交獎章，更彰顯

台波夥伴關係長遠緊密，以及波蘭國會

長期支持台灣的重要意義。

吳部長致詞時表示，安捕議員擔任波蘭國會第二大團體的主席及福爾絮㾵俱樂部

(Formosa Club)的共同主席，為波蘭國會中推動台波友好關係及支持台灣國際參與的重要

力量。吳部長並感謝安捕主席為㚊衛我國發聲、呼低台海和平䵋定及支持立梲⼂深化與台

灣往來；此外，安捕主席並於疫情期間促成波蘭政府捐贈我國 40 萬劑疫苗，另處理我國捐

助「波蘭政府戰略Ⓦ備署」(RARS) 350 萬美元用以安置波國境內䏕克蘭難民。吳部長特別

讚賞安捕主席所言：「只要民主台灣能續獲國際社會的支持，必能有光明美好的未來」，

讚許他為台灣真正的好朋友。

安捕主席致詞時強調，波台為共享民主人權價值的緊密夥伴，彼此相互扶持，共同面對

不同考驗及挑戰，兩國近年來在經濟、生技及文化等各領域合作進展練速，期盼未來波台

能在關斵產業方面有更多合作。安捕主席另重䠬，波蘭國會一向支持台灣安全及台海和平，

他將繼續在波國國會及福爾絮㾵俱樂部等各個平台，並藉由波蘭、美國及台灣三方友好合

作㫛構，繼續支持台灣、為台灣發聲。

本 日 典 禮 除 波 台 國 會 小 組 波 壟 啇 斯 佳(Violetta Porowska)、 波 拉 切 克(Jerzy 

Polaczek)、格拉巴契克(Cezary Grabarczyk)等 3 位副主席，以及㬓拉耶夫斯基(Jarosław 

Krajewski)、索斯䂛斯(Dobromir Sośnierz)、索音(Agnieszka Soin)等 3 位眾議員等訪團成

員外，波蘭台北辦事處處長高則❦(Cyril Kozaczewski)、教㉋駐台代辦馬德範址席(Msgr. 

Stefano Mazzotti)及歐洲經弼辦事處處長高哲夫(Mr. Filip Grzegorzewski)也在現場觀禮。

台波關係在波蘭國會支持及協助推動下，近年來陸續簽署度假打工、航空、免試互

換駕照、避免雙重課䳩、科學高教合作、刑事司法互助等雙邊協定。未來兩國將在現有

良好互動基礎上，持續強化科技、研發、弼易、教育、生技及其他戰略性產業的合作，

深化具韌性的緊密夥伴關係。

外交部枵➸搘䓰縳牅㿼蘭國會「㿼台國會⽱候」
⇟ㆋ⻰捕「䩚誼外交䙋䷀」，㑨嶠對Ⱀ縊台㿼傝
⼬Ⲗ紘的弡䙸
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法國「費加洛報」（Le Figaro）亞

洲 通 訊 記 者 Sébastien Falletti 於 12 月

15 日就⍤䏕戰爭、中共二十大後中國

內政及對台海局勢影響，以及民主體制

的優越性等議題專訪外交部長吳搘䓰。

訪談內容已於本月 27 日以「台灣人民

已準備好為自由而戰」(Les Taïwanais 

sont prêts à se battre pour leur liberté)

為題刊出，廣受法國各界關注。

吳部長首先應詢說明，會客室陳設的䏕克蘭國旗是由䏕國前線戰士親簽、給擊手套則

是由基輔給王市長克里契科(Vitali Klitschko)所贈，相當有意義。吳部長另指出，⍤䏕戰爭

對台灣有重大啟示，⍤䏕戰爭的本質是專制國家對民主國家䖮下暴行，台灣人民看到䏕克

蘭人為主權及自由而戰的勇氣，因此在戰爭開始時，台灣就加入國際社會對⍤羅斯的巵責

和制存，同時提供䏕國人道及重建援助，獲得䏕國友人的肯定。

  吳部長說明，台灣站在對抗中國權主義的前線，看到䏕克蘭人使用不對稱戰略擊退

世界上最強大的軍隊之一，我方深受鼓舞，並積極進行國防改革及強化國防工業，也持續

從美方獲得防䲊性武器，提升自主防衛能力。台灣同時加強與其他民主國家的聯繫，爭取

國際社會支持，包括↧大工業國集團(G7)或歐盟峰會等均公開聲明反對單方面改變台海現

狀，這對於⨀阻中國的紙略野心至關重要。  

針對中國國家主席習近平是➫在 2027 年前對台發動戰爭，吳部長表示，不排除中國在面

對經濟嬈退加☕、抗疫政策失靈等社會問題時，使用武力䖮台來轉移國內壓力的可能性。面對

中國日益升高的厺，台灣最好的因應之道就是做好充分準備；民調也顯示，多數台灣人民已

準備好㚊衛國家，堅定為自由而戰。吳部長強調，台灣人民絕對不會接受中國強加在香綆的

「一國兩制」，如果戰爭不幸爆發，我方一定會抵抗紙略，如同聖經故事大衛最終戰勝巨人歌

利亞；但台灣不希望發生戰爭，越是做好準備，中國政府受到⨀阻而┧進的機率就會越小。

 吳部長也談到民主國家所面臨的問題，認為民主制度雖然不確定高，可能會經歷短暫的

䄋㾨期，但長期而言，民主制度反而能展現韌性且自我恢復健全。權體制表面上強大，但因

沒有政權輪㨧的機制，如果政策出現問題，很容易邁向各敗，高度專制的政治制度往往會做出

災難性的決定。

外交部枵➸搘䓰㛞❝㿰國「弸☮䀵報」專岼，㊉
嵋台灣≝㼭ㅐ䆧ⳬ䏀國家及自䠪勊㕶12
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美 國 聯 邦 眾 議 員 ⚫ 希 ㎒

(John Curtis, R-UT)於 12 月 17

日 至 22 日 率 團 來 台 訪 問； 訪

團成員包括聯邦眾議員米勒 -

米 克 絲(Mariannette Miller-

Meeks, R-IA)、 聯 邦 眾 議 員 歐

文 斯(Burgess Owens, R-UT)

及聯邦眾議員㩚擀珠(Michelle 

Steel, R-CA)。對於 4 位美國聯

邦眾議員聯嬚到訪，外交部表達誠摯歡迎。

 ⚫希㎒眾議員等人在台行程包含晉見蔡英文總統、賴䄙德副總統，並接受外交部長吳搘䓰

晚宴；此外，訪賓也將拜會立法院外交及國防委員會、經濟部及大陸委員會等政府機關。 由於

⚫希㎒眾議員身兼美國國會「保守派氣候連線」主席，高度關注因應氣候變縙議題，因此訪團

成員也將拜會行政院環保署及行政院農委會，並與國內環保綠能相關產業及組織交換意見。

 ⚫希㎒眾議員年輕時曾在台灣傳教，與台灣䄉源極深；全團 4 位聯邦眾議員均為台灣

在美國國會的重要友人，不論是低請拜登政府強化台美安全合作、將台灣納入首波疫苗捐

贈名單、支持台灣參與「聯合國氣候變化傄要公約」(UNFCCC)、台灣加入「印太經濟㫛

構」(IPEF)等重要議題上，均堅定為台灣發聲。此外，⚫希㎒眾議員曾領擜提出支持台灣

參與「國際刑警組織」(INTERPOL)聯名▐、㩚擀珠議員則曾領擜提出「台灣民主防衛䳃⎿

法案」等，以實際行動展現對台灣的堅定支持與重視。

 包含本團在內，本年迄已有 36 位美國國會議員接連來訪，充分彰顯美國國會對台灣不

分烿派的強勁支持。我方深信，⚫希㎒等 4 位眾議員此行將能更深入瞭解我國現況，以利

未來持續協助深化台美在各項議題領域的友好合作關係。

外交部崮紊㹽緵剔國國會己⡤岼⣎⪐岼⣎台灣12
17
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歐洲議會「國弼委員會」

(INTA) 籌 組 官 方 代 表 團， 於

12 月 18 日至 21 日訪問台灣。

INTA 訪 團 由 委 員 會 副 主 席 阿

西 馬 㬓 波 壟(Anna-Michelle 

Asimakopoulou， 希 和 伪 ) 率

團， 成 員 包 括 沃 邦(Jörgen 

Warborn， 瑞 典 伪 )、 毎 安 蘭

(Kathleen Van Brempt， 比 利 時 伪 )、 槻 德 蘭(Marie-Pierre Vedrenne， 法 國 伪 )、 卡 緑

若(Karin Karlsbro，瑞典伪)、胡西╴(Michiel Hoogeveen，荷蘭伪)及包瑞励(Reinhard 

Bütikofer，德國伪)等 7 位跨烿團歐洲議會議員，以及歐洲議會秘書總處官員及相關烿團政

策顧問共 13 人。外交部對於阿西馬㬓波羅副主席率團來台訪問，表達誠摯歡迎。  

 INTA 訪團在台期間將晉見蔡英文總統，拜會行政院長墨弞㤼、立法院長游敫⭺，並接

受外交部長吳搘䓰款宴；訪賓另將拜會國家發展委員會主任委員熩明暩，以及經濟部、衛

福部、經弼談紥辦公室官員，另將參訪工業技術研究院及半導體⊤業等；盼就台灣與歐盟

雙邊弼易及投資、未來可能合作領域，台歐盟雙邊投資協定(BIA)等議題，與我國政府主管

官員及專家深入交換意見。 

 本次國弼委員會代表團是歐洲議會自上(2021)年起連續第三個正式訪團來台，充分顯

示歐洲議會對我國的高度重視與支持。歐洲議會本年已 8 度通過友台決議，台灣與歐盟近

期雙邊整體關係及合作交流持續深化，歐洲議會的支持功不可沒。外交部將持續與歐盟及

理念相近夥伴攜手合作，持續深化雙方堅實友好關係，共同維護以規則為基礎的國際弼易

體系，並增進全球民主社群的韌性與福爭。

外交部枵➸搘䓰㹽緵㹬䁌己會國弼ⵂ⡤會㣫代
表⪐，䧰㡏㖍➍⋾榿⩲㼭⇟槼㍳12
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日本自民烿參議院㇓事長

世耕弘成參議員偕同該烿「安

倍派」成員，共計 12 位參議

員， 於 12 月 26 日 至 29 日 訪

問台灣，外交部長吳搘䓰於 27

日晚間設宴款待全團，表達誠

摯歡迎之意。

吳部長指出，世耕㇓事長

等人來訪，充分印證台日間的深厚友誼。吳部長再次對不幸辭世的安倍前首相表達緽思懷

念，認為此次世耕㇓事長特別赴高棼紅毛綆保安⼕向安倍擅像致意，應該能夠深刻感受到

台灣人民對安倍前首相縆世的不捨；安倍前首相生前積極呼低國際社會重視台海和平䵋定，

也開啟全世界主要國家對台海安全的廣㿶討論。

吳部長說明，蔡總統於 12 月 27 日作出重要宣布，台灣將恢復 1 年期兵㋊義務㋊，並

導入符合新式作戰所需的訓練。台灣很䄙㱺這是自我防衛、勇㢔回應權主義國家所必須

付出的努力。此外，日本修岕通過「國防三文件」，將大ㆡ提高國防預算並強化自身在區

域安全所扮演的角色，相信對促進印太區域的和平䵋定及強化區域盟友的信心具有正面意

義，台灣對此表示肯定與歡迎。

世耕參議員表示，此次訪台行程相當充實，能與台灣各界要人密切交換意見，收穫良

多。特別是在日本修岕「國防三文件」後訪台，正好能就相關議題與台灣各界深入討論，

甚具意義。12 月 27 日赴∷指山㉧⢄李前總統，也南下高棼向安倍前首相擅像致意，以向台

日關係有深厚弡獻的兩位政治家表達㢞意。

世耕參議員另提及，在安倍內柡前期曾擔任官絞副長官，協助安倍前首相進行領袖外

交；後期則擔任經濟產業大臣，主導經濟政策。現為自民烿參議院㇓事長，並與岸田首相

密切合作，推動相關政策。

本次訪團除世耕團長外，成員⽼包括：山本順三、㩑絸信介、中田、山田、北㩷

經夫、大野泰正、⭷∸ㄶ、絸ㄽ䝛衣、加田裕之、生䴞晃子及友納理傤 11 位參議員。當日

晚宴也邀請日本台灣交流協會代表㿤裕泰、國安會副秘書長徐斯⒣、國防安全研究院執行

長林成蔚、中華經濟研究院資深副執行長李䄇等人與會，共同就區域情勢、兩岸關係、經

弼合作、產業供應鏈、「跨太平洋夥伴全面進步協定」�CPTPP�等議題深入交換意見。

外交部枵➸搘䓰㹽緵日㩒自㼭烿❊己梞㇓事枵世
綼㉫㕖❊己⡤等≝，㩅䧰持續䄅紩台日友ⳬ栙⍢12
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外交部舉辦「台灣烏克蘭友誼酒會」表達我國與烏克蘭並肩守護和平的

決心，並宣布外交部已編列 5,600 萬美元預算，準備與理念相近夥伴共

同協助烏克蘭戰後重建。

外交部長吳釗燮於 10 月 19 日首次接受烏克蘭媒體 Espreso TV 電視台

專訪，強調台灣將堅定支持烏克蘭。
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12

07

外交部長吳搘䓰代表我國政府與基輔市長克里契科(Vitali Klitschko)

及基輔市慈善組織基金(Charitable Fund 繍Darnychany”)執行長馬藍克

(Grygorii Malenko)共同簽署諒解備忘錄(MOU)，由外交部捐助 100 萬

美元，資助䏕克蘭基輔市採購發電設備，寒冬送暖。

外交部將開放下年度的台歐連結獎學金，供䏕國學生䠬請來台就學交流並

學習華語，同時鼓勵各大學跟進，提供更多獎學金名額給䏕克蘭學子。
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10/22
「結伴同行力量大 – 2022國際組織日」– 外交部與各相關部會共同展現我國推動

  及參與國際組織的努力與成果。

活動快照 Photo Gallery

10/10
中華民國(台灣)111 年國慶酒會在台北賓館隆重舉行，

帛琉共和國總統惠恕仁及各國駐台使節等 48 國貴賓同

弽國慶。



活動快照  Photo Gallery68   |

10/24
外交部長吳搘䓰接見捷克智庫「歐洲價值安全政策中心」執行長揚達及捷克、䏕克

蘭非政府組織工作者，共同聲援䏕克蘭。

11/03
基輔市給王市長克里契科致贈外交部長吳搘䓰親筆簽名手套，感謝

台灣伸出援手，並㥝示台䏕兩國共同打擊權擴張的決心與勇氣。
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11/19
外交部常務次長⍾

大ᅑ出席「阿㨤王

國 建 國 52 週 年 國

慶酒會」

11/05
外交部長吳搘䓰出席 2022 年「印度排燈節晚會」，彰顯台印度基於共同價值的友

好夥伴關係。
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11/22
外交部政務次長田中光出席資策會主辦「智慧城市研習營」開幕式並致詞

11/25
外交部舉辦「第 29 期外交遠朋英語班」結訓典禮
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12/03
外交部長吳搘䓰接見「世界醫師會」領導棈層訪團，感謝對台灣國際參與的支持。

12/02
外交部政務次長田中光出席泰國弼易經濟辦事處舉辦的「泰王國國慶酒會」
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12/28
外交部邀請 19 國駐台使節南下參訪「海洋產業」⊤業，深度體驗我國藍色經濟創

新能量。
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